
Молитва преподобного Ефрема 
Сирина, которая сопровожда-
ет нас в течение Великого 

поста, содержит в себе множество спа-
сительных смыслов. Особое внима-
ние обращает на себя первое проше-
ние: «Господи и Владыко живота 
моего, дух праздности, уныния, любо-
началия и празднословия не даждь 
ми». Именно о праздности говорит 
святой Ефрем Сирин в самом начале 
молитвы, тем самым подчеркивая 
губительность этого порока для чело-
веческой жизни.

Иногда нам кажется, что пустое время-
провождение нейтрально с нравственной и 
духовной точки зрения. Но это совсем не 
так. Праздность — это не свободное время, 
не время отдыха, а время пустое, ничем не 
заполненное. Из литературы мы знаем 
такие выражения, как праздное поле, то есть 
поле, ничем не засеянное, праздный, то есть 
пустой, город. Так вот, святитель Иоанн Зла-
тоуст, размышляя на тему праздности, про-
изнес замечательные слова: «На праздном 
поле вырастает негодная трава». И это дей-
ствительно так. Каждый, кто видел невспа-
ханное и незасеянное поле, знает, что оно 
зарастает сорняками, и требуется значитель-
ная работа, чтобы избавиться от них, подго-
товить почву и засеять ее семенами, прино-
сящими плод.

Если говорить о праздности как о пусто-
те, то нужно ясно понимать, что полной, 
абсолютной пустоты не бывает. Даже тот, 
кто прилагает большие усилия, чтобы пре-
бывать в праздности, не освобождает свое 
сердце от всего, что в нем присутствует, и от 
тех влияний, которые на него оказываются. 
Но праздность губит человека, ибо к празд-
ности приводит лень, а лень — это особо 
опасное состояние человеческой воли. 
Именно посредством воли мы управляем и 
своими поступками, и своими мыслями, а 
если воля человека парализована, то он 

очень подвержен разного рода воздействи-
ям со стороны.

Пустота легко наполняется чем-то очень 
опасным для человека. Праздность — слов-
но оранжерея, в которой растут сорняки, и, 
чтобы они не погубили нашу жизнь, не погу-
били здоровые ростки, способные прино-
сить плод, нельзя допускать праздность, раз-
лагающую разум, ослабляющую чувства и 
волю человека. Именно поэтому святой 
Ефрем Сирин, обращаясь к Богу, говорит о 
необходимости избавить его, а через него и 
всех нас, от праздности.

Люди, поддавшиеся праздности, осла-
бляют себя внутренне, становятся мало на 
что пригодными. Очень часто браки распа-
даются от того, что в личной жизни у кого-то 
пусто, праздно. Человек, пребывающий в 
праздности, теряет возможность оказывать 
влияние на окружающих, творить добро, 
совершать полезные дела, обращаться к дру-
гим с добрыми словами. Праздность являет-
ся духовным параличом.

А если повнимательнее посмотреть на 
то, что сегодня происходит с родом челове-
ческим, то придется с печалью свидетель-
ствовать о том, что пространство праздности 
катастрофически расширяется. С одной сто-
роны, достижения в науке, технике, техноло-
гиях высвобождают для человека дополни-
тельное время, но оно очень часто поглоща-
ется праздностью, пустотой. Опаснее же 
всего праздность для духовной жизни чело-
века. О какой борьбе с пороками, со страстя-
ми может идти речь, если человек пуст, если 
он пребывает в праздности, если праздность 
становится его нормальным состоянием? Ни 
о какой духовной борьбе и даже о духовной 
жизни и речи быть не может. И вот что уди-
вительно: спроси у праздного человека, как 
он живет, и он наверняка не скажет о себе 
ничего плохого, потому что он не видит в 
праздности никакого греха, никакого поро-
ка и вообще ничего для себя опасного. Но 
преподобный Ефрем очень ясно говорит 
нам об этой опасности.

Верующий человек не может предавать-
ся праздности. Она противоположна хри-
стианским убеждениям и христианскому 
образу жизни. Если мы хотим жить по Еван-
гелию, то мы не можем пребывать в празд-
ности. Если есть свободное время, его нужно 
применить с пользой для себя и для ближ-
них, ведь свободное время — это дар Божий, 
который нужно наполнять полезным содер-
жанием.

Но праздность иногда захватывает наше 
сознание. Пустота захватывает наше есте-
ство, даже когда мы чем-то заняты, даже 
когда стоим на молитве. Каждый знает по 
себе, как молитва вдруг прекращается, и 
мысль уходит куда-то вдаль. Такое состоя-
ние праздности во время молитвы духовно 
очень опасно. Совершенно очевидно, что 
невозможно постоянно пребывать в напря-
женной молитве. Молитва — это огромный 
труд, и требовать от человека духовной кон-
центрации, сосредоточения в течение всего 
богослужения нереально. И мысль отвлека-
ется от молитвы, и взор устремляется к 
чему-то, что мешает сосредоточиться. Но 
что очень важно? Важно, чтобы мы умели 
фиксировать состояние праздности, и, если 
впадаем в такое состояние, молиться и про-
сить Господа, чтобы Он дал силы избавиться 
от праздности.

Сознавая духовную опасность этого 
состояния, мы должны никогда не опускать 
рук, никогда не терять бдительность. С этого 
важного шага для каждого из нас может 
начаться путь духовного восхождения. 
Неслучайно преподобный Ефрем начинает 
свою молитву с просьбы к Господу избавить 
нас от праздности, — потому что праздность 
и духовная жизнь, не говоря уже о духовном 
подвиге, несовместимы. 

Священное Писание дает ясное понима-
ние того, что всё — от Бога, в том числе 
власть человеческая.

«Это налагает очень большую ответ-
ственность на носителей власти — нрав-
ственную и даже духовную. Если же власть 

теряет духовную ответственность, ответ-
ственность пред Богом, то происходит ее 
девальвация, утрата ее авторитета. Поэто-
му каждый правитель, у которого сохраня-
ется вера в сердце, должен помнить о 
своей зависимости от Бога, и это памятова-
ние духовной связи с небом, особой ответ-
ственности пред Господом укрепляет авто-
ритет земных правителей», – отметил 
Предстоятель Русской Церкви.

«Когда мы говорим о властолюбии, 
речь, конечно, идет не только о тех, кто 
имеет власть политическую, государствен-
ную, судебную, военную, церковную. Мы 
говорим и о самих себе, поскольку челове-
ческое общество состоит из множества 
групп, начиная с семьи, а ведь в семье тоже 
есть глава, обладающий властью. Власть 
может быть и в небольших коллективах, 
когда у одного человека больше авторите-
та и ответственности, чем у других. 

Это означает, что прошение, которое 
мы обращаем к Богу через молитву препо-
добного Ефрема, имеет отношение ко всем 
нам, в том числе простым людям, которые 
по закону человеческого общежития уча-
ствуют в разного рода группах и иногда 
получают формальную или неформаль-
ную власть над другими. Никогда, ни при 
каких обстоятельствах, исполняя свои обя-
занности по отношению к другим людям, 
мы не должны наслаждаться, тешить себя, 
развивать в себе похоть власти. Не власть 
греховна сама по себе, но похоть власти, 
наслаждение ею является тяжким грехом 
пред Богом и всегда приносит скорбь. Поэ-
тому исполнение обязанностей должно 
сочетаться с глубочайшим смирением и 
пониманием того, что Бог есть источник 
власти над людьми. Тогда наслаждение 
властью уйдет, и на его место придет чув-
ство ответственности за справедливое и 
угодное Богу исполнение тех властных 
полномочий, которые оказались в наших 
руках».
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл
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Божественная литургия в Кирилло-Мефодиевском храме Самары 25 февраля 2018 г.
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ВРИО Губернатора Самарской области Дмитрий Игоревич Азаров поздравля-
ет митрополита Самарского и Тольяттинского Сергия с 25-летием архипастыр-
ского служения на Самарской земле

25 ЛЕТ АРХИПАСТЫРСКОГО

В Неделю первую Великого поста, 
Торжества Православия, митрополит 
Самарский и Тольяттинский Сергий 
совершил Божественную литургию свя-
тителя Василия Великого и чин Торже-
ства Православия в Кирилло-
Мефодиевском храме нашего города. В 
этот день здесь собралась вся право-
славная Самара. Высокопреосвящен-
нейшему Сергию сослужили преосвя-
щеннейший Никифор, епископ Отрад-
ненский и Похвистневский, преосвя-
щеннейший Софроний, епископ 
Кинельский и Безенчукский, преосвя-
щеннейший Фома, епископ Сызран-
ский и Жигулевский и преосвященней-
ший Серафим. Пришли помолиться в 
воскресный день в Кирилло-
Мефодиевский храм представители 
власти, науки, культуры, общественно-
сти - потому что 23 февраля исполни-

лось ровно 25 лет с того момента, как 
наш владыка Сергий служит на Самар-
ской земле.

Богослужебные песнопения испол-
нили сводный хор храмов Самары под 
руководством игумена Никона (Ратни-
кова) и сводный детский хор храмов 
Самары под руководством Марии Вик-
торовны Синицыной.

Проповедь перед Причастием про-
изнес архимандрит Вениамин (Лабу-
тин).

По окончании богослужения Высо-
копреосвященнейшего Сергия от 
имени епископата, священнослужите-
лей и мирян с 25-летием архипастыр-
ского служения на Самарской земле 
поздравил епископ Никифор.

Затем владыку Сергия поздравил 
ВРИО Губернатора Самарской области 
Дмитрий Игоревич Азаров.

Он, выразив общее настроение 
присутствующих - радостных участни-
ков сего великого праздника, сказал: 
«Ваше Высокопреосвященство, глубо-
коуважаемый митрополит владыка 
Сергий! Уважаемые братья и сестры! 
Сегодня православные верующие 
празднуют Торжество Православия, 
радуются и молятся Господу Иисусу 
Христу, святым угодникам. Во всех хра-
мах Самарской земли люди празднуют 
еще один праздник – юбилей высокого 
служения владыки Сергия на Самар-
ской кафедре. Я от всего сердца хочу 
поблагодарить и поздравить Вас, глу-
бокоуважаемый владыка Сергий, с 
этим замечательным, знаменательным 
юбилеем.

Глубокоуважаемый владыка, 
Вашим высоким служением Господу 
Иисусу Христу, Церкви Православной 

укрепляются человеческие сердца, 
укрепляется вера людей. Сотни тысяч 
самарцев обрели веру православную 
под вашим святительским омофором.

Глубокоуважаемый владыка, за те 
25 лет, что Вы служите на Самарской 
земле, регион прошел очень трудный 
духовный путь. Ваше служение украси-
ло наш регион. Строятся новые храмы, 
восстанавливаются святыни – памят-
ники истории и культуры.

Хочу также поблагодарить Вас за 
вклад в воцарение мира на нашей 
земле. Своей мудростью и своей верой 
Вы создаете условия, в которых люди 
разных убеждений, вероисповеданий 
живут в мире и дружбе.

Хочу также поблагодарить Вас за 
вклад в духовное, патриотическое вос-
питание подрастающего поколения. 
Мы сейчас видим те позитивные изме-

Возложение цветов к Вечному огню 23 февраля 2018 г.

Митрополит Сергий молится на Святой Горе Афон
Открытие Второго турнира по дзюдо на «Кубок Митрополита Самарского и 
Тольяттинского Сергия»

Владыка Сергий встречается с самарской молодежью Выступают учащиеся Кадетского казачьего корпуса
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ЗАКАЛЯЯ ДУШУ И ТЕЛО

нения в обществе, которые только и 
стали возможными благодаря вере, 
благодаря Православной Церкви, бла-
годаря Вашим неустанным трудам.

Хочу также поблагодарить Вас за 
духовную, просветительскую, культур-
ную деятельность, которая сегодня 
охватила каждый уголок Самарской 
земли.

Хочу пожелать, чтобы Вы своими 
трудами, своими молитвами и дальше 
создавали условия, при которых, по 
известному преданию «град сей не был 
разорен, и благочестие в нем просия-
ло». Многая и благая Вам лета!»

Затем владыка Сергий обратился к 
участникам богослужения с архипа-
стырским словом: «Ваши Преосвящен-
ства! Возлюбленные во Христе отцы, 
братья и сестры! Уважаемый Дмитрий 
Игоревич, временно исполняющий 
обязанности Губернатора Самарской 
области! Дорогие почетные гости Кон-
стантин Алексеевич Титов и Алексей 
Алексеевич Солоницын! Дорогие 
самарцы и все близкие мне сердцем!

Поздравляю вас с удивительным 
праздником Торжества Православия! 
Это праздник, прежде всего, нашего 
русского народа. Этот славный празд-
ник был установлен в ознаменование 
великой победы истинной и правой 
веры над ересью иконоборчества. Этот 
праздник – всеобщая радость, ликова-
ние, это возрождение нашего народа и 
обустройство русской земли, это наша 
надежда и упование на милость 
Божию.

Я сердечно благодарю всех, кто 
меня поздравил. Благодарю сора бот ни-

ков-Преосвященных на ниве Христо-
вой, братьев и сестер, уважаемого 
Губернатора Дмитрия Игоревича. Бла-
годарю Константина Алексеевича Тито-
ва – нам вместе пришлось очень много 
потрудиться, обустраивая нашу землю 
и возрождая нашу отеческую веру.

Мы с вами свидетели того, что вера 
приходит к нашему народу. Потому что 
вера – это жизненная необходимость. 
Вера сегодня востребована, есть осозна-
ние и понимание того, что Господь 
Иисус Христос есть, был и будет до 
скончания века. Это - незыблемость, 
это – постулат, это - аксиома. И мы 
этому веруем, это исповедуем и свиде-
тельствуем, и благодарим Бога за Его 
великую милость к нашему народу.

С праздником! Храни вас Господь!»
Нам кажется, что владыка Сергий - 

самый известный человек в нашей 
губернии. Потому что вот уже четверть 
века он является духовным отцом, 
духовным лидером нашего края, все его 
знают, заслуженно относятся к своему 
архипастырю с глубоким сыновним 
почтением и искренней любовью. 
Редакционный совет «Православной 
народной газеты» присоединяется к 
поздравлениям нашему дорогому вла-
дыке Сергию. Мы благодарим Вас, 
Ваше Высокопреосвященство, за Вашу 
глубокую веру, которую Вы изливаете 
на каждого, приходящего к Вам так, что 
всем становится понятно: Христос - 
наша жизнь, свет и покой. С Ним всегда 
и везде хорошо. Многая Вам и благая 
лета!

Соб. инф. при информационной 
поддержке сайта Самарской епархии

С 16 по 19 февраля в столице 
губернии прошел Второй 
открытый турнир среди 

юношей и девушек до 18 лет на 
«Кубок Митрополита Самарского 
и Тольяттинского Сергия».

Еще в декабре 2015 года Священ-
ный Синод Русской Православной 
Церкви создал патриаршую комиссию 
по вопросам физической культуры и 
спорта. А уже в марте 2016 года Самар-
ская епархия и Федерация дзюдо Самар-
ской области подписали соглашение о 
сотрудничестве. Основным пунктом 
этого соглашения явилась организация 
открытого турнира по дзюдо «Кубок 
Митрополита Самарского и Тольяттин-
ского Сергия». Первый раз турнир 
состоялся в сентябре 2016 года. Тогда он 
был приурочен к 180-летию со дня рож-
дения святителя Николая Японского, 
служителя Русской Православной Церк-
ви. Это посвящение явилось неслучай-
ным. Ведь Равноапостольный Николай 
является прародителем дзюдо в России. 
Он включил в программу обучения соз-
данной им в Японии семинарии восточ-
ные единоборства в качестве пути физи-
ческого совершенствования. Святитель 
Николай сыграл важную роль в судьбе 
Василия Ощепкова, который в 1914 
открыл в России первую секцию дзюдо. 
16 февраля является днем памяти Нико-
лая Японского. И в этом году в Самаре 
соревнования на Кубок митрополита 
прошли именно в эти даты. 

И вот 17 февраля сего года в УК 
«МТЛ Арена» состоялось открытие Вто-
рого турнира среди юношей и девушек 
«Кубок Митрополита Самарского и 
Тольяттинского Сергия». На несколько 
дней Самара стала центром спортивной 
жизни страны. К нам съехались предста-
вители 26 регионов России, более 500 
спортсменов-дзюдоистов. В этом году 
набирающее обороты спортивное меро-

приятие посвящено 25-летию Всемир-
ного русского народного собора. Все-
мирный Русский Народный Собор 
(ВРНС) был создан в мае 1993 года. 
Вдохновителем, духовным вождем 
Собора стал митрополит Смоленский и 
Калининградский, ныне Глава ВРНС 
Святейший Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл. Первым Главой Собо-
ра стал Святейший Патриарх Алексий II. 
С 1 февраля 2009 года Главой Собора 
является Святейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл. Одним из важ-
ных вопросов, которыми занимается 
ВРНС, является физическое и духовное 
здоровье нации. Поэтому вполне логич-
но, что юбилейный для собора год в 
Самаре открылся спортивным меропри-
ятием, которое служит популяризации 
здорового образа жизни.

Накануне мероприятия в Самар-
скую область приехал прославленный 
дзюдоист, вице-президент Федерации 
дзюдо России и доверенное лицо Пре-
зидента РФ Тамерлан Тменов. На встре-
че со студентами вузов и учащихся кол-
леджей он сказал, что будет выходить с 
инициативой приобретения Кубком 
международного статуса. 

На открытии турнира в «МТЛ 
Арене» была организована пресс-
конференция, на которой выступили 
митрополит Самарский и Тольяттин-

ский Сергий, вице-губернатор Самар-
ской области Александр Борисович 
Фетисов, президент Федерации дзюдо 
Самарской области Иван Мотынга и 
Заместитель Главы ВРНС Олег Алек-
сандрович Костин.

Владыка Сергий в своей речи отме-
тил связь спорта и христианства: «Пер-
вые аскеты для воспитания своей воли 
взяли упражнения из греческих олим-
пийских игр. Сейчас спорт важен для 
пробуждения величия русского народа, 
национального духа. Цель таких меро-
приятий - оказывать содействие в вос-
питании молодого поколения. Церковь 
играет сегодня значимую роль в процес-
се воспитания молодежи и в образова-
тельном процессе. Это необходимо, 
чтобы человек не утратил Божьего обра-
за. Расхристование, которое полным 
ходом идет в Европе, приводит к потере 
ценностей. Общими усилиями с пред-
ставителями губернской власти и с 
Федерацией дзюдо получилось органи-
зовать мероприятие, которое способ-
ствует возрождению ценностей путем 
отторжения от вредных привычек. Ведь 
свобода, предлагаемая в современном 
обществе, граничит с произволом, когда 
выплескиваются все человеческие стра-
сти. А спорт как раз воспитывает волю, 
сдерживает от страстей, заставляет 
сконцентрироваться. Ограничения, 

которые есть в спорте и в христианстве, 
не ограничивают свободу, а расширяют 
диапазон христианского духа, боже-
ственного образа». 

Александр Борисович Фетисов отме-
тил важность того, что мероприятие 
становится системным. «Наверняка из 
зрителей, которых сегодня очень много 
на трибунах, многие завтра сами придут 
в спортивные секции». Также вице-
губернатор согласился со словами вла-
дыки Сергия в том, что невозможно 
представить спорт без духовной состав-
ляющей: «У спортсмена должен быть 
духовный стержень внутри». 

На предложение транслировать 
мероприятие в другие регионы замести-
тель Главы ВРНС Олег Александрович 
Костин ответил, что инициатива турни-
ра будет востребована в других регио-
нах. «Это больше чем спорт, это и наши 
традиции, и наш менталитет, и наша 
национальная молодежная политика. 
Мы будем тиражировать этот опыт во 
всех регионах».

Президент Федерации дзюдо Самар-
ской области Иван Мотынга заметил: 
«На примере данного спортивного 
мероприятия можно видеть, что проис-
ходит, когда общество, власть и духов-
ные наставники делают одно общее 
благое дело. В этом году на Кубке у нас 
рекордное количество участников - 
более 500. От турнира, который ознаме-
новал 25-летие ВРНС, мы ждем того, 
чтобы люди наши окрепли духом и не 
стеснялись делать такие добрые дела». 

В заключительном слове митропо-
лит Сергий подчеркнул: «Главное, что 
мы должны стараться делать – это 
сохранить наших детей. Сегодня дети – 
завтра народ! Важно, чтобы этот народ 
достойно свидетельствовал нашу исто-
рию, сохранял традиции, умножал 
славу своих предков и являл божествен-
ную красоту».

Елена Белова

Архипастырское благословение
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«СТРАННЫХ ПОПЕЧИТЕЛЬ 
Киевская земля для христиан 

в первую очередь известна 
обилием своих святых. 

Были здесь и благоверные кня-
зья, и затворники, и книжники, и 
юродивые – люди разного духов-
ного подвига. Один из таких свя-
тых, прославившийся особым 
попечительством о странниках и 
нуждающихся, – преподобный 
Вонифатий (Виноградский), Фео-
фановский. Память его отмечает-
ся 7/20 февраля.

РАННИЕ ГОДЫ

В 1785 году в селе Михайловка 
Александрийского уезда Херсонской 
губернии в семье Федора и Евдокии 
Виноградских родился мальчик Дами-
ан. Родители его были верующими и 
воспитывали сына также в вере и бла-
гочестии. С ранних лет ребенок отли-
чался особой кротостью и послушани-
ем своим родителям, любил ходить в 
храм. В семь лет его отдали на обуче-
ние в сельское училище.

ОБЕТ МОНАШЕСТВА

Известно, что уже в 20 лет Дамиан 
твердо решил принять монашество, 
даже дал обет Богу. Однако из послу-
шания своим родителям он вынужден 
был тогда жениться. Со своей супругой 
Дамиан договорился жить как брат и 
сестра.

В 1811 году он поступил на военную 
службу, ему выпало участвовать и в 
Отечественной войне 1812–1814 годов. 
По возращении со службы домой 
Дамиан еще некоторое время занимал-
ся хозяйством, которое вел вполне 
успешно.

Однако все это время он не забывал 
про свой обет, и стремление к монаше-
ству у него не угасало. Наконец он 
решил оставить семью и посвятить 
себя всецело служению Богу. Половину 
своего имущества Дамиан оставил 
жене, а другую половину раздал нуж-
дающимся и Церкви. Вначале он 
отправился в Жаботинский монастырь, 
потом некоторое время жил в Вино-
градском монастыре, а уже затем 
отправился в Киев. Здесь Дамиан пер-
вым делом посетил Флоровский Возне-
сенский монастырь. Далее он устроил-
ся работать сторожем в Троицкой церк-
ви в Старом Киеве.

СТРАННОПРИИМЕЦ И НИЩЕЛЮБ

На подвиг странноприимства буду-
щий святой получил особое благосло-
вение. Одна киевская старица, имя 
которой до нас не дошло, дала Дамиану 
деньги и благословила кормить на них 
и принимать странников. Вначале он 
не знал, как ему поступить, и поэтому 
отправился за советом к известному 
тогда юродивому старцу Феофилу 
(Горенковскому), жившему в Китаев-
ской пустыни. Тот сам подозвал к себе 
приехавшего Дамиана, надел на него 
рясу, подвязал ее веревкой и сказал: 
«Предложение старицы исполни и 
упокоевай меньшую Христову братию, 
а Бог устроит так, что ты в свое время 
будешь иеромонахом». Что впослед-
ствии и исполнилось.

Вместе с другим известным тогда в 
Киеве юродивым Иоанном Босым 
Дамиан на деньги старицы снял комна-
ты в двухэтажном цоколе под Андреев-
ским храмом, из которых они сделали 
приют для страждущих и путешествую-
щих. Порой там обедало до 500 человек 
ежедневно. Очень быстро стали появ-
ляться и другие щедрые благотворите-
ли, в их числе – киевский губернатор 
И.И. Фундуклей. На его деньги рядом с 
храмом была построена больница для 
малоимущих и нуждающихся.

ПОСТРИГ И РУКОПОЛОЖЕНИЕ

В 1850 году Дамиан был причислен 
к братии Ржищевского монастыря, 

однако по благословению настоятеля 
сохранил прежнее послушание при 
странноприимнице. В 1851 году его 
перевели в Свято-Михайловский Зла-
товерхий монастырь, где он вначале 
нес послушание гостиничного. 19 дека-
бря 1854 года Дамиан принял постриг с 
именем Вонифатий. Теперь его послу-
шанием стало ухаживать за мощами 
святых угодников.

В декабре 1856 года состоялось 
рукоположение Вонифатия в иеродиа-
коны, а 10 мая 1860 года он стал иеро-
монахом, как и предсказывал блажен-
ный Феофил. Но и в Михайловском 
монастыре подвижник не оставлял 
странноприимства: здесь его заботами 
тоже была устроена большая гостини-
ца с трапезной для нуждающихся. Еже-
дневно сюда приходили сотни людей, 
многих это спасло от голодной смерти.

ОСНОВАТЕЛЬ СКИТА В ФЕОФАНИИ

Известно, что в 1861 году иеромона-
ха Вонифатия навестили в монастыре 
его земляки и очень просили устроить 
скит в их селе. Однако в ответ на эту 
просьбу епископ Чигиринский Сера-
фим (Аретинский) благословил его 
открыть скит в Феофании под Киевом, 
где в 1802 году епископом Феофаном 
(Шияновым) был устроен монастыр-
ский хутор. При этом владыка Сера-
фим благословил иеромонаха Вонифа-
тия иконой архистратига Михаила и 
великомученицы Варвары.

Взяв с собой семерых насельников 
из Михайловского монастыря, Вони-
фатий прибыл в Феофанию. Первым 
делом он отремонтировал и благоукра-
сил уже существовавший здесь храм во 
имя архистратига Михаила. Все работы 
сопровождались усиленной молитвой. 
В скиту было установлено ежедневное 
богослужение, каждое воскресенье 
читался акафист Архангелу Михаилу, а 
также было введено чтение Неусыпае-
мой Псалтири.

Сам Вонифатий огромное значение 
придавал молитве, в том числе келей-
ной. Известно, что он, кроме положен-
ного монашеского правила, каждый 
день прочитывал всю Псалтирь, а 
также за неделю – два Евангелия. И его 
труды не остались тщетными.

Уже на третий год число братии 
скита в Феофании увеличилось до 30 
человек, сюда также потянулись 
паломники и просящие. Все это повлек-
ло за собой дальнейшие постройки: 
были возведены братские кельи, гости-
ница и странноприимный двор. Эти 
строения были построены на деньги 
жертвователей, без посторонней помо-
щи из других монастырей. Все это тре-
бовало огромных денежных средств, 
которые находились иногда удиви-
тельным образом. Бывало, что не хва-
тало денег на покупку хлеба и другой 
еды, чтобы кормить братию и нищих, 
тогда Вонифатий брал продовольствие 
в Киеве в кредит. И сразу же кто-то из 
благотворителей после этого присылал 
ему необходимую сумму.

Как видим, своей главной духовной 
добродетелью Вонифатий избрал 
милосердие и странноприимство, сле-
дуя евангельскому слову: «Так как вы 
сделали это одному из сих братьев 
Моих меньших, то сделали Мне» (Мф. 
25: 40). Причем он оказывал свою 
помощь не избирательно, не рассу-
ждая, кто достоин ее, а кто нет.

Очевидно, благодаря такому 
«щедродательному» подходу и благо-
творителей скит всегда находил. На их 
деньги далее была сооружена коло-
кольня, летний архиерейский дом, 
каменный Всехсвятский храм. Также 
преподобный Вонифатий расчистил 
заброшенный источник в честь иконы 
Богородицы «Живоносный Источ-
ник», который существует и поныне, и 
построил над ним часовню.

В 1868 году Вонифатий был возве-
ден в сан игумена.

ДАР ПРОЗОРЛИВОСТИ

За свои большие аскетические и 
молитвенные подвиги игумен Вонифа-
тий удостоился дара прозорливости, 
который старался скрывать от окружа-
ющих. Сам он признавался: «Когда я 
посмотрю на человека, и особенно в 
глаза его, тогда я вижу всё состояние 
его души. Но дабы не смутить извест-
ное лицо, я не всегда открывал его 
помыслы…»

В период Польского восстания в 
1863 году многие были уверены, что 
другие государства вмешаются и объя-
вят войну России, но старец предупре-
дил: «Войны с другими державами по 
случаю польского мятежа, кроме усми-
рения мятежников, никакой не будет: 
потому что Александр II во время вос-
точной войны смирился, тем же и Бог 
его превознесет». Так и произошло: 
Россия сама смирила мятежников.

КОНЕЦ ЗЕМНОГО ПУТИ

В последние годы своей жизни ста-
рец Вонифатий сильно страдал от 
болезни ног, так что молиться и прини-
мать приходящих он мог, только стоя 
на коленях. Незадолго до смерти он 
предсказывал, что в Феофании будет 
процветать благолепный монастырь, 
где прославится множество подвижни-
ков. За три дня до смерти преподобный 
велел одному из монахов приготовить 
ему новый подрясник, предсказав дату 
и время своей смерти – 27 декабря в 10 
часов.

Это был 1871 год. 27 декабря старец 
мирно преставился ко Господу, предва-
рительно причастившись Святых Хри-
стовых Тайн. Четверо суток тело под-
вижника находилось в храме без при-
знаков тления. Погребен игумен Вони-
фатий был за алтарем Всехсвятского 
храма в Феофаниевском скиту. Однако 
после советского периода могила свя-
того так и не была обнаружена.

ПРОСЛАВЛЕНИЕ СВЯТОГО

23 декабря 2010 года игумен Вони-
фатий был прославлен в лике препо-
добных как местночтимый святой 
Киевской епархии. Общецерковное 
почитание святого было принято на 
Архиерейском Соборе Русской Право-
славной Церкви 30 ноября 2017 года.

Сегодня в Феофании действует жен-
ский Пантелеимоновский монастырь с 
большим числом насельниц и прекрас-
ными храмовыми строениями. Это 
может свидетельствовать об особом 
молитвенном покровительстве препо-
добного Вонифатия Феофании, которое 
сохраняется и по его смерти, – покрови-
тельстве тому месту, где некогда святой 
основал общежительный скит.

ДУХОВНЫЕ СОВЕТЫ И НАСТАВЛЕНИЯ 
ПРЕПОДОБНОГО ВОНИФАТИЯ 
ФЕОФАНОВСКОГО

О ЗЕМНОЙ ЖИЗНИ И ЕЕ БЛАГАХ
Настоящая жизнь в отношении к 

будущей – то же, что время сеяния по 
отношению к жатве. Итак, кто здесь не 
посеет, тот и там не пожнет, кто здесь 
не положил начала к своему спасению, 
не соделал себя способным ко вступле-
нию в Царство Небесное, тот и там 
останется вне Царствия Божия. 

На земле нет совершенного сча-
стья, ибо здесь не время утешения, но 
скорби.

Премудрость Творца видит все пути 
к нашему предназначению, благость 
Его избирает лучшие из них и ведет нас 
по ним. Все пути Божии ведут к добрым 
и спасительным целям, и судьбы наши 
составляют предмет высочайшего смо-
трения Божия.

Тот презирает все блага мира, кто 
презирает не только все, что мог, но и 
все, что хотел иметь. Впрочем, здесь 
нужна осторожность, чтобы не вкра-
лась в душу гордость. Лучше удержи-
вать земные блага со смирением, неже-
ли оставлять их с гордостью.

По уставу, неизбежному для чад 
Адамовых, всяк обретает на своем пути 
волчец и терние. Тысячи случаев убеж-
дают нас, что к блаженству нашему на 
земле всегда многого и многого недо-
стает.

Правильная любовь к своей душе 
требует ревновать о дарованиях благих 
духовных, для спасения нашего полез-
ных, а не увлекаться пристрастием к 
тленным вещам, не могущим насытить 
безсмертную душу.

О СКОРБЯХ

Скорби, подобно водам Мерры, 
неизбежно встречаются на пути нашем 
к Небесному Отечеству, ибо венец 
получается не иначе, как по неуклон-
ном несении креста.

Скорби и болезни суть святые вра-
чевства; мы можем услаждать их верою 
и сердечной молитвою, но мы сами по 
большей части делаем их горькими, 
прилагая в чашу испытания примесь 
нашего нетерпения и маловерия.

Последняя цель скорбей, посылае-
мых Богом, состоит в том, чтобы в 
яснейшем свете представить небесное 
блаженство, глубже дать почувствовать 
безпредельность милосердия Божия и 
премудрость Божественного промыш-
ления.

О ДУХОВНОЙ БРАНИ

Дается венец только тому, кто выхо-
дит на борьбу с твердым намерением 
вести брань до последнего издыхания, 
не оставляет оружия даже в минуту 
самых ужасных опасностей и не преда-
ет сердца своего врагу. Таковой, хотя и 
бывает иногда повержен, не оставляет 
своего священного рвения и никогда не 
теряет надежды, а потому, успевает или 
не успевает, за одно свое намерение и 
непреклонность венчается как добрый 
воин, стремившийся к небесной поче-
сти.

Если ты нерешительно будешь сра-
жаться с леностью, то никогда не побе-
дишь оной; а коль скоро восстанешь 
против нее с твердым намерением, хотя 
и не без внутренней болезни, то с Божи-
ей помощью можешь одержать над нею 
победу.

Как змее не можно совлечь с себя 
старой своей кожи, если она не пропол-
зет сквозь тесную скважину или уще-
лье, так и мы застарелых своих во гре-
хах привычек и греховной одежды вет-
хого человека совлечь с себя не можем, 
если не будем ходить по тесному пути 
воздержания и самоотвержения.

Спастися убо возможно на всяком 
месте и при всякой доле, по судьбам 
Всевышнего нам доставшейся.

Всего более укрепляет и усиливает 
любовь нашу ко Христу сердечное раз-
мышление о страданиях Христовых. 
Для сего хорошо всякий день поутру 
выбирать какое-либо одно из страда-
ний Христовых, обстоятельно размыш-
лять о нем и чаще вспоминать о нем в 
продолжение дня.

Икона прп. Вонифатия (Виноградского)
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И НИЩИХ КОРМИТЕЛЬ»

БОГОСЛУЖЕНИЕ ОСОБОЙ 
ДУХОВНОЙ КРАСОТЫ

Если ты видишь соблазны вокруг 
себя, обращайся от них к святилищу 
твоего духа, и они легко останутся вне 
тебя.

Когда испытуется постоянство 
веры, умножается слава возмездия.

Кто хочет стяжать добродетель, тот 
прежде должен возненавидеть против-
ное ей зло.

На высоту Божию только выходят 
смирением. Предающий себя Богу при-
ближается к Нему, а возносящийся 
далеко отходит от Него.

Истинное смирение состоит в том, 
чтобы ничем не гордиться, ни за что не 
роптать, не оказывать неблагодарно-
сти, недовольства и за все судьбы Божии 
благодарить и хвалить Бога, Которого 
все дела ознаменованы или правосуди-
ем, или благостью.

Постоянство ума и бодрственность 
привлекают в душу особенные дары 
благодати.

Область терпения широка и протя-
гивается в долготу всей жизни челове-
ка, равно как объемлет собою и все 
судьбы человечества в мире сем… Без 
терпения нет подвига, а без подвига нет 
добродетели или дарования духовного, 
ни спасения.

Дабы иметь всегда покой, не долж-
но полагаться на свои силы, а постоян-
но поучаться в Божественном слове: 
оно нам опора, крепость и спокойное 
пристанище.

Все мы знаем, как спастись, но по 
собственному нерадению теряем спасе-
ние. Прежде всего и паче всего должно 
сохранить нам то, что сказал Господь: 
«Возлюбиши Господа Бога твоего всею 
душею твоею, и искренняго твоего яко 
сам себе» (ср.: Мф. 22: 37, 39). Вот где 
спасение – в двойственной любви.

Любовь состоит в отвержении своей 
воли и в совершенном послушании 
слову Божию.

О СТРАСТЯХ

Человек не должен принимать 
особенно следующих двух помыслов: 
блуда и осуждения ближнего. Но 
когда враг подложит какой из них, то 
должно встать на молитву и с плачем 
против них молиться Богу, и Бог изба-
вит его.

Из всех страстей самая опасная 
для истины и добродетели – зависть… 
Нет зла, к которому бы не сродни 
была зависть; как скоро возобладает 
душою, то ее из сосуда, устроенного в 
честь, делает сосуд безславия и вели-
кой мерзости.

Хотя бы мы были и довольно пра-
ведны, но если памятозлобствуем, то 
все дела наши тщетны и спасения 
получить не можем. А потому всякую 
вражду непременно должны уничто-
жать и всегда иметь мир и любовь со 
всеми, без коих «никтоже узрит 
Господа» (Евр. 12: 14).

Как велика и вредоносна сила сла-
волюбия, чувствует только тот, кто 
сражается с этой страстью. Ибо легко 
не желать похвал, когда не даются; но 
трудно не находить в них удоволь-
ствия, когда предлагаются.

Самолюбие усиливается в нас от 
недостатка самопознания, оно есть 
излишнее к самому себе уважение, и 
возрастает в душе при невнимании 
нашем к себе и при внимании к льсти-
вым похвалам от людей.

О МОЛИТВЕ

Самая труднейшая добродетель 
есть молиться Богу непрестанно… Во 
всяком подвиге, какой бы ни предпри-
нял человек, после усиленного труда 
получает успокоение, а молитва хотя и 
доставляет по временам небесные и 
святые утешения, но до последней 
минуты жизни христианина требует 
от него бдительности.

Молиться всегда и непрестанно не 
то значит, чтобы всегда читать псал-
мы или молитвы написанные – это 
дело невозможное. Ибо всякому хри-
стианину надобно делать дело по зва-
нию своему; также плоть утружденная 
требует успокоения сном и прочее. Но 
значит то, чтобы часто, во всяком 
начинании о деле возводить ум, и 
сердце, и воздыхание к Богу и просить 
у Него милости, помощи и заступле-
ния.

Если желаешь приносить Богу 
молитву, то испытай прежде ум свой и 
устрой так, чтобы, когда будем гово-
рить: «умилосердись надо мною», – и 
ты был бы милосердным к умоляю-
щим тебя; когда будешь говорить: «не 
помяни моих согрешений», – и ты не 
поминал бы согрешений ближнего 
своего; когда будешь говорить: «не 
помяни моих грехопадений вольных и 
невольных», – и ты не памятовал бы 
обид, которыми был огорчен. Если 
этого не сделаешь, то всуе будешь 
молиться.

Когда просят нас молиться о спасе-
нии другого, то мы не должны отри-
цаться, хотя и не стяжали еще дара 
молитвы. Ибо часто вера того, кото-
рый просит, спасает его, при его стара-
нии исправить свою жизнь.

Не должно отчаиваться о злых, а 
должно молиться за них прилежнее, 
чтобы они сделались добрыми. Число 
святых умножается всегда от числа 
грешных.

Когда с верой молимся о нуждах 
житейских, то молитву нашу Бог ино-
гда и не исполняет по милосердию: 
что полезно больному, то лучше знает 
врач, нежели сам больной. Если про-
сим того, что Бог Сам предписывает и 
обещает, то непременно будет. Любовь 
получает то, что готовит истина.

Подготовила Марина Чижова

Литургия Преждеосвященных 
Даров — это богослужение особой 
духовной красоты, исполненной Боже-
ственного присутствия. Сам Господь 
присутствует среди нас. Собственно, 
литургии-то и нет, есть только молитва 
о том, чтобы Господь сподобил нас 
причастия святых Его Животворящих 
Таин. Святые Дары были освящены за 
воскресным богослужением, и Христос 
Своим Пречистым Телом и Кровью уже 
пребывает на престоле, наполняя 
Своим таинственным присутствием 
все, что совершается в церкви, — слова 
всех молитв, псалмов, ветхозаветных 
чтений, которые должны произносить-
ся с особым страхом и благоговением. 

Невозможно узнать, что такое 
Великий пост, не молясь за литургией 
Преждеосвященных Даров, и хотя бы 
раз в течение Великого поста не прича-
стившись за этой литургией. Эта литур-
гия учит нас, как мы должны готовить-
ся к принятию святых Христовых Таин. 
Не так, как большинство из нас прича-
щается чуть ли не каждое воскресенье 
— по инерции, прочитали несколько 
канонов, и все. Для того Великий пост 
и существует, чтобы выявить подлин-
ную высоту и глубину того, что Цер-
ковь хранит и предлагает нам. Показы-
вая нам, как мы должны приступать к 
самому великому таинству. 

В этот день мало кто причащается. 
Это как бы и нормально ― все готовят-
ся к тому причастию, которое будет в 
первую субботу, когда, как в Великий 
Четверг, вся Церковь приступает ко 
Господу, облачаясь в белые одежды 
победы Христовой. А кто причащается 

сегодня? Причащаются те, кто изнемо-
гает, кто по болезни и немощи не 
может уже далее хранить пост и, пого-
вев по своим силам, приступает к Свя-
той Чаше. Но не только такие. Присту-
пают также и те, для кого жизнь невы-
носима, если они не причащаются свя-
тых Христовых Таин. Тот, кто прича-
щается сегодня, должен испытать, к 
какому роду причастников он принад-
лежит. 

Есть глубокий смысл в том, что 
литургия Преждеосвященных Даров 
совершается только в среду и пятницу. 
Это напоминание нам, что в течение 
Великого поста все наши дни — сплош-
ные среда и пятница. И таким образом 
эта литургия связана с тайной Великой 
Среды и Великой Пятницы — тайной 
Креста Христова, с той совершенной 
отдачей Своей жизни, которую Христос 
совершил нашего ради спасения. Напо-
минание нам, каким должен быть наш 
пост, который Церковь совершает в 
память поста Спасителя. Прежде чем 
принести Свое Пречистое Тело и Кровь 
на Кресте, прежде чем преподать его на 
Тайной Вечери Своим ученикам, 
Господь совершил пост абсолютного 
невкушения пищи и пития, всецелой 
отдачи Себя Богу, так что Он имел 
власть сказать на Тайной Вечери об 
этом приношении Себя, уже Им совер-
шенном: «Сие есть Тело Мое» и «сия 
есть Кровь Моя». Это значит, что если 
мы дерзаем причащаться Пречистого 
Тела и Крови Христовых за литургией 
Преждеосвященных Даров, мы должны 
уподобляться в этом Самому Христу. 
Смысл причастия всегда в том, чтобы и 

мы сами, приняв Тело и Кровь 
Христовы, стали живой жертвой 
во Христе, соединились с Его 
Кровью и Телом и были способ-
ны самих себя принести ради 
Господа, ради других людей. 

Это жертва совершенной 
отдачи не может быть достигну-
та нами сразу. Разумеется, 
Господь не требует от нас такого 
поста, чтобы мы ничего не вку-
шали и не пили. Это было бы 
самонадеянной дерзостью, 
потому что все внешнее должно 
быть уравновешено внутренним 
нашим стоянием. Путь к этому 
— до самой смерти. До того часа, 
когда мы должны будем отдать 
свое тело и свою кровь, свою 
жизнь — не потому, что пришел 
час, когда у нас отнимают нашу 
жизнь, а потому, что мы отдаем 
ее Господу и соединяемся сво-
бодно и сознательно с тем 
даром, которому мы приобщи-
лись и приобщались в течение 
нашей жизни не один раз. Вос-
ходя от силы в силу, необяза-
тельно всегда ровно, пусть с 
поражениями, но всегда с 
устремленностью к тому един-
ственному смыслу, который являет нам 
Божественная литургия. 

Продолжим наш Пост, вкусив и 
увидев, как благ Господь. Будем восхо-
дить через все покаяние Великого 
поста, через все главные богослужения 
к тому главному завершающему при-
чащению, которое будет на Тайной 
Вечери, когда вся Церковь соберется в 

Сионской горнице вместе с апостола-
ми. И далее — к предстоянию у Креста 
Христова, к Пасхе Господней, Воскре-
сению Его, когда будет дано нам узнать 
в полноте то, чему мы, каждый в своей 
мере, приобщились уже сегодня. 

Протоиерей Александр Шаргунов, 
настоятель храма свт. Николая в Пыжах, 

член Союза писателей России

Литургия Преждеосвященных Даров в Покров-
ском кафедральном соборе Самары

Свято-Пантелеимоновский женский монастырь на хуторе Феофания



6 Обретение образа

КАК ВЫРАСТИТЬ
Лекция о воспитании детей 

настоятеля храма святых 
безсеребренников Космы и 

Дамиана на Маросейке протоие-
рея Феодора Бородина. 

– Здравствуйте, дорогие братья и 
сестры. Я не педагог и не психолог по 
образованию, поэтому скорее я буду 
делиться опытом – и положительным, 
и отрицательным. Я 26 лет в браке, у 
меня 8 детей. Старшему – 25 лет, млад-
шей – 3,5 года. И очень много детей на 
приходе, много многодетных семей, 
поэтому тема близкая, над которой я 
все время размышляю, и поэтому могу 
что-то такое рассказать. Но первое, что 
нужно понять: в воспитании счастли-
вого ребенка нужен счастливый брак 
родителей, и это безусловно. И это 
является проблемой не только там, где 
состоялся развод, а даже там, где он, 
что сейчас большая редкость, как вы 
знаете, не состоялся. Дело в том, что 
семья – это такая задача, которую надо 
каждый день заново решать. И в какой-
то период человек может обнаружить, 
что всё – на грани срыва в непонима-
ние, в пустоту… Есть такие слова у 
Анны Ахматовой – «одиночество вдво-
ем». И вроде все было нормально, 
вроде обо всем договорились, друг 
друга поняли, были счастливы, люби-
ли друг друга, и вдруг – ничего нет. По 
прошествии большого времени, прове-
денного в семье, я могу свидетельство-
вать, что такие периоды бывают. Вдруг 
приходит человек, у которого 5, 6, 7 
детей, на Исповедь и говорит: все, 
ничего не осталось, чужой человек, не 
знаю, что делать. А дети чувствуют это 
молниеносно. Дело в том, что ни один 
из супругов не является статичным в 
своем духовном развитии человеком. И 
человек сам себе не равен в течение 
разных периодов своей жизни, человек 
развивается, он становится другим. Я 
меняюсь, она меняется, и постоянно 
надо друг к другу притираться. Это тре-
бует усилий, прежде всего, конечно, это 
требует смирения от человека, потому 
что семья – это некий договор. Вот, мы 
договорились, мы выбрали какую-то 
систему ценностей общую – прежде 
всего, это Евангелие. И это принципи-
ально важно, почему так сложны браки 
с неверующими людьми. Вы все, навер-
ное, были на венчании, над кем-то 
совершалось это таинство, кто-то 
молился при совершении таинства над 
другими, вы помните аналой, на нем 
лежит Евангелие, священник, взяв за 
руки ее и его, водит вокруг три раза. 
Это символ вечного единства этих 
людей, которое основано на том, что 
написано в этой Книге. Если написан-
ное в этой Книге для одного из супру-
гов не является основанием его жизни, 
рано или поздно это приведет, ну почти 
всегда, к коллапсу. И таких распавших-
ся семей, к сожалению, много и у нас на 
приходе тоже.

В ВОСПИТАНИИ СЧАСТЛИВОГО РЕБЕНКА 
НУЖЕН СЧАСТЛИВЫЙ БРАК РОДИТЕЛЕЙ

На моей свадьбе близкий знако-
мый моих родителей сказал очень 
хороший тост. Он сказал, что любимый 
человек похож на ком смятой бумаги, 
на которой есть какой-то очень важ-
ный текст, и вся твоя жизнь, вся ваша 
жизнь будет разворачиванием этой 
бумаги и вникновением в этот текст. 
Любимый человек – это человек, кото-
рый Божьим Промыслом развивается, 
меняется, Бог перед ним в течение раз-
ных периодов его жизни ставит разные 
задачи, и передо мной тоже. И, еще раз 
повторюсь, это требует очень большой 
работы. Да, для того чтобы понять – 
можно сказать достаточно грубо – для 
того чтобы понять другого человека, и 
это относится к любому человеку, не 
только к супругу, надо суметь заткнуть-
ся, замолчать, остановить свое оценоч-

ное суждение и просто попытаться его 
услышать. В супружестве – то же самое. 
Вдруг оказывается, что в человеке 
очень многое поменялось, а ты не 
готов, а в тебе как раз все статично, 
ничего не меняется, вроде ты идешь 
нормально, спокойно по жизни. Вот 
это первое, это необходимое условие – 
любовь между мамой и папой. Ребенок 
не будет счастливым, если этой любви 
нет. Что нужно практически, чтобы ее 
поддерживать? Как бы ни было тяже-
ло, как бы ни были прекрасны служе-
ния мужа или жены, работа, творче-
ская работа, это может быть даже свя-
щеннослужение, – необходимо прово-
дить время отдельно от детей хотя бы 
иногда. Категорически необходимо 
садиться и разговаривать, куда-то 
ездить, что-то вместе делать. Иначе, 
особенно если это православная семья, 
где обычно не один ребенок, а один за 
другим погодки, два-три года перерыв, 
– может быть такое, что 5-6 лет не про-
исходит разговора. Накипает, набира-
ются сомнения, осуждения, новые про-
блемы, а навык их обсуждать уходит. 
Вот, нужно время на их формулировку, 
обозначения, обсуждения, нужен 
навык для этого, обязательно. Это пер-
вое условие, потому что без этого, без 
любви между папой и мамой, конечно, 
ребенок будет несчастлив.

Что делать, если семья распалась? 
Компенсировать эту потерю, в общем-
то, невозможно. Можно лишь частич-
но заполнить эту пустоту какими-то 
практическими шагами. Но вот могу 
сказать, что у меня 38 лет назад разве-
лись родители, мне было тогда 12 лет, и 
эта часть моей души болит до сих пор. 
Если, как я думаю, здесь есть люди, у 
которых тоже развелись родители, 
когда они были в подростковом возрас-
те, то рана эта не заживает, и послед-
ствия этого развода, те разрушения 
духовные, душевные – ядерный взрыв 
в мире ребенка произошел. Эти послед-
ствия, я их начал оценивать и видеть 
только лет через 15 после того, может, 
даже больше – лет через 20, как это 
произошло. Тогда я понял, что над 
ними надо работать, их надо исцелять. 
И, конечно, для ребенка это огромная 
трагедия, невосполнимая. Расскажу 
одну историю, как бабушка, наша при-
хожанка, принимая на дачу на лето 
свою дочь, которую бросил муж, и 
внука, становилась свидетелем того, 
как он каждый день уходит куда-то в 
поле играть. 10 лет ребенку, 11-12. Она 
решила посмотреть, пошла за ним. Вот 
он выходит в поле, она там где-то за 
кусточками спряталась, чтобы он не 
видел, встает в полный рост и начинает 
кричать: «Папа! Папа!» А папу он не 
видел никогда, папа ушел сразу, и даже 
алиментов не платил. Вот он накричит-
ся, наплачется, вытрет слезы, вернется 
домой. То есть душа ребенка тоскует, 
он изранен этим. Есть некоторые спо-
собы частично компенсировать все эти 
потери, но об этом, может быть, чуть 
попозже. Вот это первое, любовь между 
родителями.

У РЕБЕНКА НЕТ СВОЕЙ СИЛЫ 
СОПРОТИВЛЯТЬСЯ ЗЛУ

Второе, ребенку нужен контроль. 
Ребенок чувствует себя несчастным, он 
не понимает мира, который его окру-
жает, если он не чувствует родитель-
ской власти. Очень часто современные 
родители пытаются стать только дру-
зьями своему ребенку. Мы им очень 
близкие друзья, но только друзьями 
быть нельзя. Дело в том, что родитель-
ская власть дана Богом, и любая власть 
необходимо предполагает служение по 
пресечению зла, то есть разрастания 
зла в ребенке. И эта власть необходима, 
как бы педагоги ни трубили об обрат-
ном: у ребенка нет своей силы, нету 
своей крепости сопротивляться злу. И 
эта сила должна быть и у отца, и у мате-

ри. И если они не сопротивляются злу 
в душе ребенка, то ребенок, конечно, 
несчастен, просто потому, что зло его 
поглощает. Понятно, если вы видите, 
что ваш ребенок залезает в компьютер-
ную игру, он не сможет этому сопро-
тивляться. У меня есть друг, однокласс-
ник по школе, ему 50 лет, у него рас-
пался последний брак, потому что он 
играл в «Танчики». Вот, он не мог с 
этим справиться никак, с пиком этой 
игры совпал Чемпионат мира по фут-
болу, и жена этого не выдержала. Она 
сказала: «Я не могу, он как пьяница. 
Его нет дома, он там». Если взрослый, 
сильный человек не может этому 
сопротивляться, то как этому будет 
сопротивляться ребенок? Несмотря на 
все его крики и прочее, надо отобрать у 
него эту возможность или свести ее к 
минимуму. Допустим, он играет в 
какую-то нормальную игру без убийств, 
в стратегию, например, которую вы 
проверили, раз в неделю, в воскресенье 
вечером, или два раза в неделю. То есть 
борьба за чистоту души ребенка – это 
необходимое условие. Он сам соблаз-
нам противостоять не может, если 
родитель слагает с себя эту обязан-
ность, то ребенку, конечно, очень 
плохо. И он, конечно, несчастлив, пото-
му что эти вещи еще и разрушают свой-
ства души, прежде всего, разрушают 
волю. Вот я никогда не курил, но мои 
прихожане, одноклассники по школе 
очень многие сталкивались с этой про-
блемой, кто-то из сидящих здесь тоже с 
ней сталкивается. И я, когда был ребен-
ком, то думал, что так взрослые этому 
сопротивляются, ну что такого в этом. 
А когда уже прихожане молодые наше-
го храма стали в это впадать, то я 
понял, что происходит. Вся наша аске-
тика состоит из большого количества 
малых дел. Каждый день мы свою волю 
тренируем на победу над своими стра-
стями и грехами: по чуть-чуть не при-
нять помысел, не наорать в ответ на то, 
что тебе наступили на ногу, помыть 
посуду, когда не хочется. Вот такая 
практическая вещь. Вернуть себя к 
молитве, к чтению, несмотря на то, что 
хочется лечь на диван и взять пульт от 
телевизора. А курение – это обратный 
процесс: я каждый день 10 или 20 раз 
тренирую свою волю на поражение. 
Именно поэтому статистика такая: 
чаще всего так бывает, что если подро-
сток закурил, скорее всего, все осталь-
ные грехи тоже будут его, скорее всего, 
может попробовать спиртное, сейчас 
это совершенно доступно, наркотиче-
ские средства, скорее всего, будет блуд, 
и будет плохо с учебой, и вот – поража-
ется воля. А где был я, как родитель, 
когда это начиналось? Почему я этого 
не ограничил? Вот это такая маленькая 
иллюстрация.

ЧТО ТАКОЕ СЧАСТЬЕ

Следующее, о чем я бы хотел ска-
зать, – немножко глубже понять, что 
такое счастье. Счастье – это, в общем-
то, светский термин, не христианский 
термин. Для нас есть более глубокое 
слово – блаженство, то есть счастье, 
которое предполагает правильно 
выстроенные, созданные взаимоотно-
шения с Господом. И у нас есть слова 
Иисуса Христа, которые не вошли в 
Евангелие, которые апостол Павел 
говорит, встречаясь с эфесскими пре-
свитерами. Он говорит: «Блаженнее 
отдавать, нежели принимать», то есть 
большее счастье отдавать, чем полу-
чать. Это главнейший принцип супру-
жеского счастья, который сейчас пол-
ностью забыт. У меня был такой эпи-
зод, когда воцерковленный человек, 
алтарник нашего храма, женатый, с 
ребенком, решил, что его семья закон-
чилась. Верующий человек, причаща-
ющийся, вот он решил, что все. И мы с 
ним сели после службы на скамеечку в 
храме, и там часа 3 я с ним разговари-

вал. Я спрашивал: «Ты хоть в чем-то 
виноват?» – потому что виновата во 
всем была жена. Он сказал: «Да, я 
виноват, у меня все-таки была одна 
ошибка, я с самого начала был с ней 
слишком мягок. А потом мне это все 
надоело». А я говорю: «А ты, когда 
женился, хотел ее сделать счастли-
вой?» Реакция была такая, он на меня 
так посмотрел: «Интересная мысль 
какая, отец Федор, я об этом не думал». 
Понимаете, человеку 4-й десяток, 
седой волос появился уже. Вот человек, 
который женится, выходит замуж, 
потому что он в середине, а на орбиту, 
которую он придумал и создал в своей 
голове, должен стать кто-то другой и 
крутиться определенным образом 
вокруг него. Вот это путь к семейному 
несчастью. И то же самое с детьми.

ЕСЛИ РЕБЕНОК НЕ НАУЧАЕТСЯ ЛЮБВИ КАК 
СЛУЖЕНИЮ, ОН УПУСКАЕТ ГЛАВНОЕ В 
ХРИСТИАНСТВЕ

Значит, если ребенок не научается 
любви как служению, он, во-первых, 
упускает главное в христианстве, пото-
му что мы знаем, Сын Божий как гово-
рит: Христос пришел, не чтобы ему 
служили, но чтобы послужить и отдать 
душу для спасения многих (ср. Мф. 20, 
28). И мы, каждый из нас, идем путем 
Христовым. А во-вторых, он обрекает 
себя на невозможность стать блажен-
ным, если сузить, то счастливым. Поэ-
тому каждый ребенок должен трудить-
ся, трудиться духовно, душевно и теле-
сно. То есть он должен понимать, что 
если устала мама и легла спать, то он не 
может кричать. Не должны выпол-
няться все капризы. Он ни в коем слу-
чае не должен хамить. Вот есть, на мой 
взгляд, три вещи, за которые ребенка 
надо обязательно наказывать. Это хам-
ство, это сознательная ложь, и это зло-
радство. За разбитые чашки и тарелки 
наказывать совершенно нет никакой 
необходимости. А эти грехи, которые в 
нем начали прорастать, – их надо пре-
секать, их надо выпалывать, как на ого-
роде мы выпалываем сорняки. Если он 
не учится служить, себя ограничивать, 
если он не учится смиряться ради дру-
гого человека, то потом ему будет очень 
сложно в жизни. Ему будет очень слож-
но создать семью, именно поэтому 
легче научиться смиряться ребенку из 
многодетной семьи, хотя бы где двое 
или трое, лучше больше. Почему – 
потому что понятно: вот он младший, 
такой воспаленный пуп земли, и вот 
появился рядом кто-то, из-за которого 
ему говорят: «Замолчи, нельзя будить. 
Потерпи, поделись». Это все такие 
практические занятия по христианско-
му отношению к миру. Единственное, 
маленькую сноску хочу сделать: когда 
появляется следующий ребенок, пред-
ыдущего ребенка вы неизбежно будете 
ограничивать, и его надо очень много 
ласкать, ему нужно очень много внима-
ния. Его нужно сажать на коленки, 
может, из вас кто-то уже проходил: 
появляется малыш, предыдущий ребе-
нок надевает на себя его памперсы, 
завертывается в пеленки, сосет соску, 
капризничает. Все что угодно делает, 
лишь бы ему вернули внимание. Нака-
зывать безполезно, его надо взять на 
колени и просто затискать его, зацело-
вать, и все проблемы пройдут. То есть 
он ищет ответа, так же ли он любим, 
как и прежде.

Вот, а сама ситуация, конечно, 
вынуждает его служить. Обязательно 
это должно выражаться в каком-то 
делании по дому, обязательно, то есть 
ребенку нужно давать какие-то домаш-
ние обязанности помимо собственной 
кровати, стола, на котором разложены 
его учебники, обуви, которую он ставит 
на место, – у него должно быть некото-
рая часть общесемейного послушания 
по наведению порядка. Вот нас было 
трое – старшая сестра, младший брат и 
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я, когда мы были маленькие, мама рас-
пределила обязанности между нами 
определенным образом: я накрывал на 
стол, убирал со стола, подметал кори-
дор и ходил за хлебом, сестра мыла 
посуду и ходила в булочную, ходила за 
молочным. И вот, если посуда немы-
тая, я спокойно себя чувствовал, если 
не убрано со стола, то мне физически 
плохо. Понимаете, вот мне плохо, вот я 
не могу, и настолько это въелось в 
меня, и я так маме благодарен за это, 
понимаете? Проблема не в том, что вы 
должны сказать ребенку: почему ты 
мне не помогаешь, как тебе не стыдно, 
иди, наведи порядок. Это не работает. 
Вы должны выделить ему конкретные 
дела, которые вы с него настойчиво 
требуете, пока он сам не научится за 
них отвечать. Во-первых, это служение: 
он понимает, что есть общая нагрузка, 
часть которой он несет. Семья: папа 
приходит с работы усталый, мама уста-
лая, вот, я это делаю. А во-вторых, в 
нем заводится механизм несения ответ-
ственности за какой-то конкретный 
сегмент какого-то делания. Он потом, 
если вы поручаете ему выносить мусор, 
через 5 лет того, как вы его пилите, 
проходя мимо мусорного ведра, сам 
завязывает пакет, выносит и сам встав-
ляет новый, без напоминания, все: в 
нем этот механизм появился. Он смо-
жет быть командиром роты, настояте-
лем храма, кем угодно, он сможет отве-
чать за процесс. Вот, это позиция вра-
таря. Вот, полузащитник и защитник 
может пропустить мяч, а если я пропу-
щу мяч, значит, будет гол. Я должен 
организовать все так, чтобы это дело 
было сделано. Не понадеяться на кого-
то. Вот мой совет из моего детства и то, 
что я сейчас практикую с нашими деть-
ми – это четкое распределение обязан-
ностей. Прежде всего, потому, что это 
служение, и это созидает человека, 
приближает его к блаженному состоя-
нию, на основании слов Христа мы так 
считаем. Вам легче, иначе вы все буде-
те делать по дому, а это совершенно 
неправильно, вы воспитаете эгоиста. И 
вы поможете ему в его будущей жизни, 
потому что вот он устроится на работу... 
Вот у меня как реализовалась эта убор-
ка со стола: я начинал служить в дру-
гом храме в Москве, и когда настоятель 
уезжал, – а я был только что рукополо-
женный священник, был еще второй 
священник, старше, очень духовно-
опытный, прекрасный духовник, чело-
век широчайшего образования и само-
образования, – при этом настоятель, 
уезжая, поручая богослужения, объяс-
нял все мне. Я говорю: «Батюшка, а 
почему вы мне все говорите?» Он гово-
рит: «Тот батюшка забудет, а ты вспом-
нишь». И тут сработала уборка со стола, 
то есть я не забуду, хотя, разумеется, 
авторитет второго священника и мой 

был совершенно разным. И никому в 
голову не приходило нас поменять 
местами. Но тем не менее организаци-
онные навыки должны появиться в 
вашем ребенке в детстве.

ПОПРАНИЕ ПРИНЦИПА ОТЦОВСТВА

Еще что очень важно, может быть, 
самый важный вывод, который я для 
себя сделал. Мы сейчас с вами имеем 
огромное количество семей, где дети 
полностью отрываются от родителей к 
концу переходного периода. Вот, в 18, 
19 лет папа, мама не авторитет, это 
может быть хамство и грубость, это 
может быть просто игнорирование. 
Часто бывает до смешного, что ребенок 
то, что говорит ему отец, не слышит и 
принципиально не соглашается, и при 
этом то же самое мнение от посторон-
него человека он слышит и выполнит, 
то есть авторитет отца или матери пол-
ностью разрушен. И, к сожалению, это 
не исключительный случай, это в 
огромном количестве семей. Какой-то 
там Петя с улицы для меня больший 
авторитет, чем отец. А это ведь ката-
строфически неправильно. Так не 
должно быть, правда? Так не должно 
быть, это совершенно поломанная 
система взаимоотношений, а она стала 
правилом.

Почему это происходит? Дело в 
том, что мы вообще имеем почти пол-
ностью разрушенную систему роди-
тельства в нашей стране. Началось все 
это еще с революции, когда все, что 
делали отцы и праотцы, было объявле-
но смешным, позорным или преступ-
ным. И все, что было до 1917 года, все 
было неправильным. Мы проходили 
любое литературное произведение с 
точки зрения классовой борьбы, что 
все было плохо, понимаете? Это сейчас 
смешно, понимаете, но была такая 
шутка, что Александр Сергеевич Пуш-
кин, предвидя революцию, написал 
стихотворение «Октябрь уж наступил». 
Но она рождалась из того, действитель-
но, как это все преподавалось: все рань-
ше было неправильно. А ведь это 
попрание принципа отцовства. А прин-
цип отцовства, взаимоотношений 
родителя и ребенка, он вообще в осно-
ве нашей веры, потому что когда апо-
столы просят Христа: научи нас 
молиться, как нам молиться, – ведь это 
же не просто вопрос, человек спраши-
вает Господа: Господи, Кто Ты мне? Ты 
мне Судья, Ты мне Создатель? Ты меня 
просто наказываешь, когда я ошиба-
юсь, и награждаешь, если поступаю 
правильно, или Тебе все равно? Может 
быть, Ты, как говорили французские 
просветители, великий часовщик, 
который завел идеальный механизм и 
отошел, и просто наблюдаешь, как 
каждого из нас перемалывают эти 
шестеренки? Может, Тебе просто все 

равно, может, Ты равнодушен? Господь 
говорит: «Нет. Вы обращайтесь к Богу, 
как к Отцу». Кстати, трагедия нашего 
времени в том, что разговор о христи-
анстве в предыдущее десятилетие 
очень хорошо было начинать с притчи 
о блудном сыне. А сейчас я прихожу в 
класс школы, и я понимаю, что почти 
все, кто там сидят, не живут с папами, 
они не знают, что такое нормальный 
отец. И вот этот пример, который 
Господь взял для того, чтобы расска-
зать, что Бог ждет любого кающегося 
человека и в любой ситуации готов 
принять, – он сейчас требует дополни-
тельного разъяснения, он перестал 
быть внутренне очевидным примером 
для человека. Понимаете, трагедия в 
чем, раньше такого не было. Надо 
искать другое начало разговора о хри-
стианстве. И эти отношения были раз-
рушены, потому что огромное количе-
ство отцов погибло в репрессиях, в 
Гражданскую войну, во Вторую миро-
вую войну. Те, кто не погибли, – это 
миллионы людей, которые сидели, об 
этом тоже нельзя забывать. Вот этот 
храм – во имя новомучеников, тех, кто 
пострадал и был убит за веру. А сколь-
ко людей не было убито за веру? У вас 
ребенку 3 года, вас сажают на 18 лет, вы 
выходите, ему – 21. Никто не виноват, 
но вы ему чужой, понимаете? Вас не 
было рядом, и вы ничего не можете, а 
он стесняется вас, потому что вы пора-
жены в правах, и если на работе узна-
ют, то вообще не устроишься никуда. И 
вся страна так. Вот у меня отец и мать 
оба росли без отцов, оба убиты на фрон-
те в 1942-м, и они не смогли сохранить 
семью, потому что ни он, ни она – они 
не видели нормальной семьи, у них не 
было этого поведенческого сценария. У 
них не было, как мы сейчас говорим, 
этих архетипов поведения. Пока мои 
сыновья были подростками, мне было 
очень просто, я как-то нутром вспоми-
нал, как папа поступал, и мама посту-
пала, когда они жили вместе. Есте-
ственно реагировал на какие-то вещи, а 
когда им стало ближе к 20-ти, я понял, 
что мне неоткуда брать, у меня нет 
этого примера, потому что отец не жил 
с нами, начиная с моих 12-ти лет, хотя 
мы общались. Он умер уже, я его очень 
люблю, я его не осуждаю ни в коем слу-
чае, не имею на это права.

РЕБЕНОК ДОЛЖЕН ЗНАТЬ, 
ЧТО ЕГО УВАЖАЮТ

Кстати, есть еще одна вещь, кото-
рую ребенку надо запрещать. Начало 
хамства – это осуждение родителей. То 
есть папа может ошибаться, но обсуж-
дать мы с тобой этого не будем. При 
этом для ребенка чрезвычайно важно, 
что родитель должен уметь просить 
прощения у ребенка. Это принципи-
ально важно, почему? Потому что, если 
я настаиваю на своем, как на своем, 
ребенок это подвергнет сомнению зна-
чительно быстрее, чем если я настаи-
ваю на том законе, который для меня 
тоже обязателен. Поэтому, если я впал 
в раздражение, наорал на ребенка и 
наказал его несправедливо, или просто 
был раздражен, что уже само по себе 
плохо, потому что наказание в раздра-
жении не работает, – я грешу, ребенок 
это понимает. И суть того, что происхо-
дит, ускользает, не совершается нака-
зание как изменение ребенка. Я прошу 
прощения, и он понимает, что над 
нами есть закон Божий, который для 
всех обязателен. И ребенку становится 
значительно спокойнее еще и потому, 
что, когда родитель просит прощения, 
ребенок понимает, что его уважают. 
Это следующий, совершенно необходи-
мый для счастья ребенка пункт. Ребе-
нок должен знать, что его уважают, 
когда ему 3 года, когда ему 7, когда ему 
12, когда ему 18. Как бы неприятен он 
не был в переходном возрасте, как бы 
уродливо это все не выглядело, – а это 

выглядит очень уродливо, – он должен 
понимать, что он ценен, что его мнение 
важно.

Может быть, вы помните по себе, 
как важно, что папа и мама к тебе при-
слушиваются. Это даже не только роди-
тели, это и в школе. Вдруг учитель по 
литературе тебя выслушал. И твой вну-
тренний мир очень сильно вырастает 
от этого. Ты значительно больше ответ-
ственности чувствуешь. Раз тебя слу-
шают, значит, твое мнение что-то зна-
чит. Но это разрыв, который у нас про-
исходит обычно в переходном возрас-
те. Конечно, сейчас он, как ураган. Зна-
ете, недавно пришел ребенок на испо-
ведь первый раз с мамой, папы там нет. 
Исповедь он начал с таких слов: «У 
меня переходный период, поэтому я не 
справляюсь, поэтому я хамлю, то-то, 
то-то, значит». Но смысл был такой – у 
меня переходный возраст, поэтому мне 
можно. Вот, я не помню точно, как он 
это сформулировал, но очень здорово 
он это сказал тогда. Мы с ним, конечно, 
потом поговорили, что это не оправда-
ние.

МЫ ВОСПИТЫВАЕМ РЕБЕНКА 
НЕ ДЛЯ СЕБЯ

Но что происходит в переходном 
возрасте? Мы воспитываем ребенка не 
для себя. Мы все это декларируем, но 
понять и воплотить это в жизнь очень 
сложно. Это огромная задача, с кото-
рой мы не сталкивались, пока они 
маленькие, поэтому ее трудно будет 
решать, когда они вырастут. Он сам 
решит, чем он занимается; на ком он 
женится; как и что у него будет проис-
ходить в семье; какой баланс у него 
будет в семье с женой; кто что будет 
решать. И нам нельзя в это вмешивать-
ся. Мы можем советовать, когда нас 
спрашивают. Мы можем помогать. Но 
мы можем приехать в семью, допустим, 
мать – свекровь приезжает в семью, и 
она должна подойти к невестке и ска-
зать: «Ты здесь хозяйка, чем тебе 
помочь?» А не так: ну-ка, быстренько 
вымой там, потому что мой сын при-
вык к чистоте, а что у тебя здесь тво-
рится. Вот это недопустимо, совершен-
но. Опять-таки, из чего это рождается? 
Мы любим – владеем, мы не любим – 
служим. Поэтому мой сын, как это так 
– он сначала ее муж, а потом мой сын, 
хотя предыдущие 25 лет он был снача-
ла моим сыном, а потом всем осталь-
ным. Это сложная очень задача, слож-
но замолчать, чтобы сохранить отно-
шения, не разрушить молодую семью. 
И сколько молодых семей разрушено 
тещами и свекровями, вы все прекрас-
но знаете.

Вот, когда у ребенка начинается 
переходный период, он начинает осва-
ивать окружающий мир, реализуя 
Богом данную ему свободу. Он должен 
это сделать, мы должны ему в этом 
помочь. Это нормально. Мы воспиты-
ваем его не для себя, он дан нам на 
время. Потом он, оставаясь нашим 
ребенком, становится нашим очень 
близким другом, братом или сестрой 
во Христе, в Царстве Божьем. Это могут 
быть чрезвычайно глубокие отноше-
ния, дружеские, включающие уваже-
ние и почитание родителей. Но тем не 
менее это отношения двух свободных 
людей. И он начинает это осваивать. 
Как осваивается свобода, что проще 
всего сделать? Проще всего закурить 
сигарету, плюнуть на асфальт, выпить 
пива и выругаться. Понимаете? Вроде 
ты ведешь себя, как взрослый дядя, 
когда тебе 14 лет. А надо отвергнуть 
родительскую опеку. Все, что мать 
надевает: шарф, нет, я не буду его 
носить, пусть я простужусь, неважно. 
Вот важно, что я без шарфа, потому что 
его надела мама. Это глупо, потому что 
минус 15 на улице, но вот это так, отно-

(Окончание на стр. 11)

Протоиерей Феодор Бородин с семьей
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ЗАЧЕМ ПЕРЕМЕНЫ 
Совсем недавно пришлось 

беседовать с одним знако-
мым блогером, который с 

некоторых пор видит свое предна-
значение в усовершенствовании 
политической системы нашего 
государства. От него я впервые и 
услышал ярую отповедь «путиниз-
му» и заявление, что надо обяза-
тельно все вокруг менять. Благо - 
время для этого приспело, и прези-
дентские выборы вступили в свою 
решающую стадию. Вот этот поль-
зователь социальных сетей и раз-
личных прямых трансляций, кото-
рые и стали возможны как раз бла-
годаря правлению команды дей-
ствующего президента, с недавне-
го времени начал агитировать про-
тив его избрания. Мало того, он, 
как и другие сторонники свободы 
волеизъявлений, считает, что надо 
избирать президентом страны 
Павла Грудинина. Вот и захотелось 
обсудить этот «глас народа».

Начать хотелось бы с поговорки 
«Коней на переправе не меняют». Шест-
надцатый президент США Авраам Лин-
кольн произнес эти слова как раз в ана-
логичное сегодняшнему в нашей стране 
время. Значение их установить не так уж 
трудно. Оно сводится к здравой мысли, 
что нельзя менять людей и способ дей-
ствия в ответственные, важные моменты 
какого-то предприятия. Линкольн вооб-
ще автор очень многих часто употребля-
емых выражений, например: «Честность 
– лучшая политика». Что касается темы 
нашего разговора, то автор произнес 
знаковую фразу в 1864 году, когда его 
избирали на второй президентский срок. 
Поговорка стала интернациональной, и 
почти все люди понимают, какой в ней 
заложен смысл. Прежде всего человек 
должен все хорошенько обдумывать, 
когда он готовит какое-то серьезное 
дело. Потому что, возможно, у него не 
будет шанса что-то переиграть. А это тре-
бует стать собраннее, целеустремленнее, 
набраться решимости, овладеть наукой и 
жить, не оглядываясь на прошлые неу-
дачи.

Откуда же взял достаточно начитан-
ный американец афористичность мыш-
ления и мудрость, которую ему припи-
сывают? Стоит посмотреть список книг, 
которые ежедневно читал или просма-
тривал юный, а затем повзрослевший 
Авраам, и мы увидим среди них Библию. 
А теперь вспомним нашу русскую фразу 
«От добра добра не ищут». Нам остается 
только понять суть и значение библей-
ского добра.

Думается, что добро в своей первоо-
снове - есть жизнь человека с Богом, для 
чего и был создан Рай, предназначалось 
все его устроение. Да и сами слова «Рай», 
«радость», «доброта» чем-то похоже 
даже фонетически, не правда ли? Опу-
стим подробности того, как и почему 
наши прародители не стали довольство-
ваться райским добром, заметим только, 
что их поиски для изменения существу-
ющего Создателем установления увенча-
лись позорным и небезболезненным для 
человека фиаско, лишением его без-
смертия и права жить в Раю.

Таков путь от недовольства данным к 
решению, что каждый сам себе бог и соз-
датель, и жить можно по своей воле и 
произволу.

Можно, например, отринуть опыт 
языковедов-топонимиков и строить рай 
на земле в советском хозяйстве, (нахо-
дясь при этом в капиталистическом окру-
жении), носящем имя Владимира Ильи-
ча Ленина. Как скажется это на успехе 
дела? - вот в чем вопрос. Обсуждать 
достижения «Совхоза им. Ленина» мы не 
собираемся, однако вспомним еще одну 
мудрость «как ты яхту назовешь - так она 
и поплывет» и посоветуем устремленно-
му к президентству товарищу Павлу Гру-
динину подумать на этот счет.

Ведь сегодня он, используя свой 
огромный багаж совхозного и парла-
ментского строительства, декларирует 
себя борцом за все хорошее против всего 
плохого и кандидатом не только от 
КПРФ, но и всех объединенных левых и 
патриотических сил в президенты Рос-
сийской Федерации.

Вспомним, что сегодня для боль-
шинства народа слово «либерал» при-
обрело явно негативный оттенок. Хотя 
либералы и сегодня еще занимают веду-
щие позиции в экономическом блоке 
нашего правительства. Но есть надежда, 
что пребывать им там осталось не очень 
долго. Во всяком случае, в таких отрас-
лях, как ВПК, где в последнее время оче-
видны наши успехи, либералов не 
видно.

В обществе сегодня все сильнее 
ностальгия по советским временам. И 
дело не только в невиданном разрыве 
между уровнем доходов самых богатых 
и подавляющего большинства населе-
ния в России. Наш народ никогда не 
сможет смириться с тем, что «деньги 
решают все»! Нельзя признать справед-
ливым и то, что все, созданное самоот-
верженным трудом отцов и дедов, в 90-е 
превратилось каким-то образом в «свя-
щенную частную собственность» неких 
ловких персонажей.

И вот из-под обветшалого коммуни-
стического тришкина кафтана 
большевистско-коммунистичского кроя 
появляется кандидат КПРФ и левых 
патриотических сил Павел Грудинин. 
Его акционерное общество носит 
ностальгическое для многих название 
«Совхоз им. Ленина», жизнь в этом под-
московном хозяйстве по нынешним вре-
менам налажена прекрасно. А сам Гру-
динин очень напоминает белорусского 
«батьку». И при этом почти такой же, 
как Лукашенко, председатель колхоза. 
Да еще обещает всю жизнь страны вер-
нуть к «благословенным» советским 
временам: поднять экономику и нала-
дить народное хозяйство. 

И вот уже некоторые эксперты из 
левого лагеря уверено предрекают това-
рищу Грудинину на выборах как мини-
мум выход во второй тур. Что, по их мне-
нию, поставит под сомнение легитим-
ность «путинского режима». Удивитель-
но, но и все либеральные журналисты на 
«Эхе Москвы» также мечтают о том, 
чтобы состоялся второй тур. В этом слу-
чае либералы надеются напугать 
«гэбэшный кремлевский режим» тем, 
что «цивилизованный мир» не призна-
ет итоги выборов в России. В общем, и 
коммунисты, и либералы сходятся в 
одном - Путин должен уйти. Им вторят 
и псевдо-патриоты, от которых послед-
ние годы по самым разным поводам 
только и слышно: «Все пропало! Путин 
сливает Россию!»

Зададимся вопросом: «Так кто же 
такой Павел Грудинин, и как быстро 
сумеет он вернуть нас в Советский 
Союз?» Почитаешь его программу, и 
сразу ясно, что Грудинин твердо стоит за 
все хорошее и против всего плохого. Но 
вот о том, как удастся все хорошее вопло-
тить, конкретно ничего не сказано. 
Общие слова. Обещает, что будет опи-
раться на настоящих профессионалов, 
которые поднимут страну. Создаст пра-
вительство народного доверия и вернет 
всю власть народу. Но мы уже помним 
многократно скандированное: «Вся 
власть советам! Фабрики рабочим, 
землю крестьянам!». И, конечно же, 
мир народам! Обещает, что, придя к 
власти, наладит отношения с Украиной. 
Каким образом? Неизвестно. Собчак, 
например, мечтает вернуть Крым Укра-
ине. Может быть, узнав о том, что к вла-
сти в России пришел кандидат от КПРФ, 
Турчинов и прочие бывшие ответствен-
ные комсомольские работники, вспом-
нят свою лихую юность, а правосеки 
наденут комсомольские значки и пойдут 
брататься вместе с ополченцами?

Отдельного и серьезного 
разговора заслуживает идея 
Грудинина, изложенная в его 
19 пункте программы «20 
шагов». Здесь Павел Николае-
вич собирается ограничить 
пребывание на посту государ-
ства всего двумя сроками по 
четыре года и поставить пре-
зидента под полный контроль 
парламента. Т.е. превратить 
Россию в парламентскую 
республику. Напомним, что за 
парламентскими партиями 
всегда стоят те, кто их финан-
сирует. А глава государства в 
этом случае превращается в 
слабую, зависимую фигуру. 
Что значит для нашей огром-
ной страны слабая централь-
ная власть, при сегодняшней 
постоянно ведущейся инфор-
мационной войне, думается, 
объяснять не надо. Заметим, 
что именно за попытку пре-
вратить Россию в парламент-
скую республику в свое время 
Ходорковский отправился 
шить рукавицы. Олигарх и 
кандидат от КПРФ проявляют 
в этом вопросе удивительное единомыс-
лие. Есть повод для размышлений, не 
правда ли?

Пока же мы должны просто пове-
рить: если Грудинин придет к власти, то 
исчезнет коррупция, все деньги олигар-
хи немедленно принесут на тарелочке с 
голубой каемочкой и вернут в страну, 
будет проведена национализация, после 
чего появится возможность щедро 
финансировать науку, образование, воз-
родится промышленность. Все очень 
красиво. Некоторые наши патриоты уве-
рены, что Путин просто не желает зани-
маться такими необходимыми реформа-
ми. А не желает потому, что назначен на 
свой пост российскими олигархами, с 
которыми тесно связан общими интере-
сами. Вот такой замкнутый круг у них 
получается.

Удивительно, как одинаково облича-
ют «антинародный режим» и патриоты-
«всепропальщики», коммунисты и либе-
ралы, которые в последнее время спать 
не могут, так переживают о тяжелой 
жизни простого народа, коррупции и 
воровстве, о том, как медленно развива-
ется у нас экономика. Когда же либера-
лы были у власти, вот уж тогда экономи-
ка росла стремительными темпами! До 
сих пор расхлебать не смогли. Однако 
сегодня в едином порыве либералы, 
коммунисты и патриоты - все вместе с 
Госдепом США и американскими сена-
торами - требуют немедленно отстра-
нить «друга олигархов» Путина от вла-
сти.

При этом нет необходимости учиты-
вать мнение миллионов людей, которые 
прошли крестным ходом «Безсмертного 
полка» 9 мая по улицам Москвы и дру-
гих городов? Может, это вовсе не резуль-
тат восстановленной за последние годы 
исторической памяти народа? Может, 
стоит забыть, как все 90-е либеральные 
СМИ втаптывали в грязь Великую Побе-
ду, издевались над подвигом народа в 
Великой Отечественной войне? Может 
быть, это не Владимир Путин после 
избрания главой государства в 2000 г. 
вернул гимн Советского Союза, Гимн, 
который был написан регентом Храма 
Христа Спасителя Александровым и пер-
вый раз прозвучал 15 марта 1944 года – 
на праздник Державной иконы Пресвя-
той Богородицы? Вместо «вставай, про-
клятьем заклейменный» советские люди 
услышали, «народы сплотила Великая 
Русь». В 1944-м этот гимн означал вос-
становление в Советском Союзе связи с 
тысячелетней Россией и отказ от безрод-
ного интернационализма троцкистов. В 
2000-м возвращение гимна означало, 
что в нашем обществе приходит конец 
засилью либералов-«общечеловеков», 

ненавидевших «эту страну» также, как 
сторонники перманентной революции...

К чему им помнить, что именно с 
приходом Путина начиналась постепен-
но восстанавливаться священная нить 
единой Русской истории, которую пыта-
лись насильно прервать либералы.

Сегодня СМИ, даже руководимые 
людьми, в руках которых капиталы, не 
могут не видеть, что большинство моло-
дых людей испытывают чувство гордо-
сти за свою страну, являются настоящи-
ми патриотами России.

 А вспомним, какие настроения 
господствовали в 90-е? На наш взгляд, в 
возрождении в российском обществе 
чувства собственного достоинства и гор-
дости за свою Родину во многом личная 
заслуга Владимира Владимировича 
Путина.

Оставим в стороне громадье планов 
товарища Грудинина в различных обла-
стях экономической деятельности. Заме-
тим только, что руководить хозяйством с 
удачным экономическим положением 
совсем не одно и то же, что возглавлять 
огромную, пусть и уменьшенную в раз-
мерах после правления различных 
последователей революционеров-
реформаторов страну. Задавшись вопро-
сом о новоявленном социалистическом 
ленинском чуде, нам пришлось бы ска-
зать, что главным фактором успешности 
сельскохозяйственного предприятия 
всегда является расположение его 
земель. Чем ближе поля, теплицы или 
птицефермы к потребителю, тем меньше 
расходы на доставку, выше оборачивае-
мость капитала и уровень продаж. Имен-
но эта азбучная истина капитализма в 
лихих 90-х годах помогла бывшему 
советскому совхозу имени Ленина. Уго-
дья совхоза находятся буквально сразу 
же за МКАДом в Ленинском районе 
Подмосковья. А огромный рынок сбыта 
— на другой стороне кольцевой автодо-
роги. В совхозе сейчас — почти две тыся-
чи гектаров мелиорированных земель, 
собственное стадо из 800 коров, соб-
ственные холодильники и яблоневый 
сад. Среди партнеров у совхоза — немец-
кая фирма «Эрманн», покупающая 
молоко для йогуртов. 

Лукавство здесь прячется даже в 
названии хозяйства. Совхоз имени Лени-
на, конечно же, никаким совхозом не 
является. По словам Павла Грудинина, 
название было придумано, чтобы оста-
вить прежний «бренд», который был 
известен многим москвичам. Это обыч-
ное капиталистическое ЗАО — то есть 
закрытое акционерное общество. Исто-
рия его очень интересна и увлекательна. 
В начале 90-х годов бывший совхоз 
попал, как и все подобные ему предприя-

Храм Христа Спасителя в начале ХХ века
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тия, в полосу кризиса. Грудинин работал 
в нем с начала 80-х годов, а в 90-х годах 
он уже был заместителем директора по 
коммерческой части. Именно при его 
непосредственном участии была провер-
нута сделка по продаже 5,6 гектаров кол-
хозных земель, выходивших прямо на 
пересечение Каширского шоссе и МКАД. 

Покупателем стала компания извест-
ного азербайджанского бизнесмена 
Араса Агаларова «Крокус Интернэшнл», 
который построил магазин сети «Твой 
дом» — один из самых успешных объек-
тов коммерческой недвижимости у этой 
компании. Продавали землю вроде бы 
как по 1500 долларов за сотку, но это со 
слов самого Грудинина. 

Эксперты, кстати, говорят, что «сотка 
на МКАДе» может достигать цены в 100 
тысяч условных единиц… Куда пошли 
«задекларированные» 840 тысяч долла-
ров — тоже непонятно. 

Став директором совхоза, Грудинин 
сразу же взял власть в свои руки так, что 
времена Рябцева некоторым работникам 
показались раем. Вообще же, ловкому 
предтече «эффективных менеджеров» 
2000-х годов удалось развести наивных 
селян как в игре в наперсток. Первым 
делом Павел Грудинин объявил судеб-
ную войну тем крестьянам, которые на 
основе указов Бориса Ельцина получили 
15 соток колхозной земли на члена 
семьи. 

Им предложили вернуть участки 
обратно, но под благовидным предлогом 
— в виде взноса в акционерный капитал 
созданного в 1995 году ЗАО «Совхоз 
имени Ленина». Потеряв полученную 
землю, из собственников они стали 
акционерами. При этом совхозников 
уговорили — в целях защиты якобы от 
«рейдеров» — закрепить в уставе поло-
жение о том, что земли совхоза могут 
быть проданы только по цене 1500 дол-
ларов за сотку. Это притом, что земли 
оставались сельскохозяйственного 
назначения и под жилищное строитель-
ство не переводились, что делало такую 
цену в тогдашних условиях абсурдной. 

Но крестьяне поверили и в итоге 
потеряли как свои земли, так и получен-
ные ценные бумаги. Ведь что такое 
акции, если речь идет о мизерной доле 
уставного капитала, которая досталась 
каждому из членов артели? Сегодня они 
есть, завтра их нет, и понятно, что рано 
или поздно они достанутся тому, у кого 
больше денег. Угадать того, кто сумел 
аккумулировать их большую часть, труда 
не составляет. Акционерами вначале, в 
1995 году, были 526 человек, работников 
совхоза. А сейчас их осталось 40 человек. 
Большинство ценных бумаг в руках у 
менеджеров, у главных специалистов, 
как честно признался Павел Грудинин в 
одном из своих интервью в 2010 году. 
При этом у самого директора, по его 
информации, около 40% акций. 

Проще говоря, верхушка ЗАО во 
главе с руководителем исподволь скупи-
ла акции у почти 90 процентов акционе-
ров. 

Естественным партнером совхоза в 
этом нелегком деле стали, по версии 
правоохранителей, представители орга-
низованной преступности, давно уже 
отошедшие от примитивных схем «пала-
точного рэкета» и своими скромными 
усилиями обезпечивающие продоволь-
ственную безопасность страны. Правда, 

на свой лад. Все просто. На словах совхоз 
позиционируется как крупнейший про-
изводитель так называемой «садовой 
земляники», которую столичным жите-
лям продают под видом привычной 
клубники. Но выращивать овощи и 
ягоды в условиях Подмосковья при 
импорте подобной продукции из Тур-
ции, Польши, Марокко, Испании и Егип-
та — экономически нецелесообразно. 
Собственно, именно поэтому крупные 
российские тепличные хозяйства, вроде 
«Белой дачи» приобретают хозяйства на 
Кубани. 

Причина, конечно, в климате, высо-
ких энергозатратах, в необходимости 
иметь большие холодильные мощности 
— ведь ту же ягоду держать без холо-
дильника дольше одного дня летом 
невозможно, товар пропадет. Зато ее 
можно ввозить из той же Турции. Схема 
уже давно отлажена: импортные ягоды 
из Турции и Польши, стоимость которых 
при транзите занижается в 2-3 раза, а 
также уменьшается их вес в фурах, попа-
дают в Россию, где растаможиваются с 
минимальной налоговой базой. А затем 
через фирму-однодневку попадают к 
конечному продавцу. Наличие у крими-
налитета хороших связей в Турции 
позволяет им договариваться о постав-
ках дешевых ягод. Конечно, при этом 
уже никто не смотрит на их сертифика-
цию и как они выращены. Затем ягоды 
проходят через совхоз, где на их упаков-
ке переклеиваются бирки, и далее они 
поступают в торговые сети. Подобная 
схема позволяет не только получать при-
быль от реализации импортных ягод, 
став опорной точкой их контрабанды в 
Подмосковье, но и занижать налогоо-
благаемую базу. В итоге это дает до 70-80 
миллионов «серых» рублей за сезон. 

Собственно, о чересчур передовых 
методах «выращивания» нежных ягод 
Грудинин проговорился сам, в интервью 
газете «Новые Известия». «В мае под 
видом нашей клубники продавали 
турецкую…», — пожаловался в июне 
этого года директор совхоза. 

На этом остановим повествование об 
экономических успехах последователей 
кумира ленинцев - строителей социали-
стического рая на земле и обратимся к 
самому важному для нас вопросу: как 
кандидат в президенты относится к Богу 
и Церкви.

Ведь, по словам нашего эксперта - 
писателя, кандидата политических наук, 
участника боевых действий в Афганиста-
не и миротворческих миссий Виктора 
Саулкина, «от того, как будут склады-
ваться отношения между государством и 
Русской Православной Церковью, зави-
сит не только наше с вами будущее, но и 
судьба всей страны. В том числе и наших 
соотечественников, считающих себя ате-
истами. Наверное, мы должны признать, 
что в жизни нашей Церкви много нестро-
ений, нам известны все наши немощи. 
Именно из-за наших немощей многие 
соотечественники до сих пор не нашли 
дорогу к храму. Но нельзя заметить, что 
одновременно с трансляцией государ-
ственными телеканалами праздничных 
богослужений из Храма Христа Спасите-
ля, многими СМИ в последние годы 
явно ведется антицерковная пропаганда. 
И либеральные и коммунистические 
СМИ методично борются с «засильем 
клерикалов».

В последнее время стало общим 
местом утверждение о том, что многие 
чиновники и губернаторы стоят в хра-
мах, как «подсвечники», потому что 
такая сегодня «мода». Есть в этом прав-
да? Наверное, есть. В душу к человеку не 
заглянешь. Пишут, что губернаторы и 
высокие чиновники жертвуют на золо-
тые купола, но не заботятся о народе. А 
Церковь, не желая ссориться с власть 
имущими и опасаясь нарушить добрые 
отношения с государством, недостаточно 
обличает несправедливость, воцарившу-
юся в обществе с начала 90-х. Коммуни-

стические издания прямо называют 
Церковь «прислужницей антинародного 
режима».

И в это время появляется товарищ 
Грудинин, который обещает восстано-
вить в обществе социальную справедли-
вость и повысить благосостояние народа. 
И вот уже некоторые православные счи-
тают, что для России сегодня это важнее, 
чем восстановление разрушенных церк-
вей и монастырей.

Но ведь помощь государства Русской 
Православной Церкви важна не только в 
финансовой поддержке. Важно, что свя-
щенники пришли в Армию и на Военно-
Морской Флот, священники свободно 
приходят в школы, проповедуют Слово 
Божие. А в возрожденных и вновь 
построенных храмах совершаются Богос-
лужения, возносится молитва, крестят 
младенцев, люди приступают к Святым 
Тайнам.

Может это все прекратиться, если к 
власти придут коммунисты, или либера-
лы? Очень быстро. Атеист не обязатель-
но равнодушный к вопросам веры чело-
век. Например, пришел в Академию 
МВД новый начальник, и распорядился 
устроить туалет на месте молельной ком-
наты, где стояли иконы и с начала 90-х 
молились священники, сотрудники и 
учащиеся. И даже государственный гимн 
приказал исполнять, выбросив один 
куплет. Не нравится ему, когда поют о 
том, что Россия - «хранимая Богом род-
ная земля».

Думаете, что таких людей мало и у 
них нет поддержки в обществе? Ошибае-
тесь. Достаточно ознакомиться с тем, как 
в социальных сетях злобствуют атеисты 
и неоязычники, с каким остервенением 
ругают «толстых попов» и Церковь – 
«прислужницу олигархического режи-
ма». О запредельной ненависти либера-
лов к «клерикалам» Русской Православ-
ной Церкви всем хорошо известно.

Павел Грудинин о Церкви не гово-
рит, но идет кандидатом от КПРФ, а 
«верные ленинцы» постоянно критику-
ют Зюганова за его «заигрывания с цер-
ковниками». Не надо быть провидцем, 
чтобы предположить, как будут выстра-
иваться отношения между государством 
и Церковью в случае «левого разворота». 
Достаточно послушать речи «агитпро-
повца» Сёмина, почитать газету «Совет-
ская Россия», посмотреть, как дружно 
коммунисты и либералы проклинают 
Церковь, как на митингах выступают 
против строительства новых храмов в 
Москве. Вспомните, как Гинзбург и 
Алферов писали обращения с требова-
нием запретить преподавание «Основ 
Православной культуры». Казалось бы, 
непримиримые враги – коммунисты и 
либералы, и вдруг вместе дружно требу-
ют не пускать в школы «клерикалов», не 
ввергать общество в «пучину религиоз-
ного мракобесия».

Геннадий Зюганов в последние годы 
заявлял о том, что КПРФ с уважением 
относится к Православной Церкви как 
неотъемлемой части Русской культуры, о 
том, что коммунисты признают роль 
Церкви в истории России. Действитель-
но, в последние годы среди членов КПРФ 
появилось довольно много православ-
ных. Но можно ли верить, что КПРФ 
изменилась, а против строительства хра-
мов и «засилья клерикалов» выступают 
недисциплинированные члены партии? 

Приведем только одно выступление 
кандидата в президенты, которое заста-
вило нас особо задуматься. На конкрет-
ный вопрос об отношении к Русской 
Православной Церкви пришлось услы-
шать ответ, что Павел Грудидин уважает 
историю, пусть желающие празднуют 
религиозные праздники, но он против 
того, чтобы Церковь и государство «сли-
лись в любовном экстазе», и уж никак не 
желает допустить главенства клерикалов 
над атеистами.

Это же проторенный путь боль ше-
виков-ленинцев от Святой Руси к Гулагу. 

Первый шаг которого - отделить Цер-
ковь от государства, поместить ее в некое 
идеологическое и материальное гетто, а 
затем уже можно объявить поход без-
божников против религиозных мрако-
бесов. Мы это уже проходили в своей 
многострадальной истории.

Когда коммунисты говорят о событи-
ях 1917 г., они утверждают, что элита 
империи Романовых полностью выроди-
лась, и поэтому царизм не мог больше 
управлять страной. Вот только эта 
имперская элита вместе с Русскими 
Царями создала самую большую в мире 
Державу – на одну шестую часть света, и 
если и произошло вырождение, то через 
триста лет. А коммунистической элите, 
чтобы полностью «переродиться» в 
предателей-иуд, хватило всего тридцати 
лет после смерти Сталина. Что, мы снова 
хотим наступить на те же грабли?»

Так что же, история России будет 
развиваться по закону маятника: от 
либералов февраля 17-го к коммунистам, 
а затем от коммунистов в августе 91-го к 
либералам? И теперь маятник от либера-
лов снова двинулся к коммунистам? 
Будем строить СССР-2?

Патриарх Алексий II и Патриарх 
Кирилл не раз с трибуны Всемирного 
Русского Народного Собора говорили о 
том, что многие проблемы в стране 
удастся решить только при нравствен-
ном возрождении нашего общества.

Причины распада СССР и расчлене-
ние исторического Российского государ-
ства в 1991 году были те же, что привели 
к бедствиям Смутного времени в начале 
века ХVII и к гибели Российской Импе-
рии в 1917 году. Корень всех этих бед в 
нравственном падении, себялюбии, 
стремлении в самообогащению, зависти 
и, как следствие, вражде между людьми.

Нельзя забывать, что против России 
работают многие институты, которые 
проводят опросы, тысячи людей сидят, 
анализируют настроение в нашем обще-
стве, просчитывают всевозможные вари-
анты, мечтая ввергнуть Россию в очеред-
ную смуту. Смута – самое страшное, что 
может быть в России.

«Как бы ни прошли выборы в марте 
2018 г., скорее всего в США их не призна-
ют. Если в США утверждают, что русские 
хакеры заставили американцев выбрать 
Трампа, то что уж говорить о выборах в 
России! Давление на нашу страну уси-
лится. Не зря же конгресс США выделя-
ет миллиарды долларов на борьбу с 
«путинским режимом». Против России 
ведется самая настоящая война, это 
видно любому здравомыслящему чело-
веку. Боевая работа наших ВКС в Сирии 
заставила «супостата» серьезно заду-
маться, а стоит ли мечтать о «быстром 
глобальном ударе» по нашей стране. Но 
все надежды наши «заклятые друзья» 
возлагают на то, что удастся устроить в 
России очередную «цветную револю-
цию», вызвав недовольство большин-
ства народа властью. Об этом они гово-
рят, не скрывая: санкции ухудшат жизнь 
русских до такой степени, что они сметут 
«путинский режим». При этом «кошма-
рят» российских олигархов в надежде на 
то, что компрадорская элита поможет 
организовать очередную «русскую рево-
люцию»».

Не так давно исполнительный 
директор общества «Двуглавый Орёл» 
Леонид Петрович Решетников дал 
интервью, в котором прокомментировал 
популизм кандидата в президенты от 
КПРФ Павла Грудинина, сравнил его с 
Трампом, а сторонникам имён террори-
стов в названиях улиц ответил: «Не 
заморочите».

«Вся кампания коммунистов, - ска-
зал он, - рассчитана на то, чтобы заморо-
чить людям мозги … по такой же схеме 
строилась кампания Трампа. – Это 
страшный популизм... У «левых» всегда 
кампания такая примитивная. Она бази-

(Окончание на стр. 10)

Разрушение Храма Христа Спасителя 
в декабре 1931 г. 
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Храм Христа Спасителя, воссозданный в 90-е годы ХХ века

Аналитика

ЗАЧЕМ ПЕРЕМЕНЫ 
НА ПЕРЕПРАВЕ

ДЕСЯТЬ СЛОВ О ПОКАЯНИИ
СОВЕТЫ АФОНСКИХ ОТЦОВ

руется на том, чтобы пообещать... Я пере-
стал обращать внимание на Грудинина 
после того, как он в одном из интервью 
сказал: «Если я буду президентом, я 
через два года сделаю из России Китай».

Все-таки обидно, когда всех считают 
за идиотов. Наш народ этого не заслужи-
вает... 

У них только одна короткая идея: 
взять власть и задавить всех, кто с этим 
не согласен... 

Не очень понятны ратования многих 
блогеров за претендента на пост прези-
дента нашей страны выдвиженца от 
коммунистов. Вспомним один из первых 
законов большевиков после организо-
ванного ими переворота. На основании 
его в одночасье были закрыты сотни 
оппозиционных власти СМИ. Думается, 
социальные сети может постичь та же 
участь, если к власти снова придут левые. 
Об этом забывать нельзя.

Конечно, нам нельзя забывать, что 
будущее страны решается не на выборах, 
а нашей молитвой».

Все же есть твердая надежда на то, 
что наш народ выучил урок столетней 
давности, сделал выводы из трагических 
событий революции 17 года. Да и многие 
видят, что на Украине происходит. А 
ведь и на майдан люди выходили за все 
хорошее и против всего плохого, против 
коррупции, против олигархов и прочей 
несправедливости.

Виктор Николаевич Тростников 
говорил, что за всю свою почти девяно-
столетнюю жизнь не помнит, чтобы рус-
ские люди жили так благополучно мате-
риально, как в 2000-е. Но он же добав-
лял, что не помнит на своем веку, чтобы 
люди так сильно роптали на свою жизнь, 
как в наши дни. А ведь ропот, по словам 
святых отцов, – непреодолимое препят-
ствие на пути милосердия Божия. Небла-
годарность Богу – страшный грех.

С 1917 г. у нас не было ни одного 
главы государства, который бы вместе с 
православным народом причащался 
Святых Христовых Таин. Мы видим, как 
Владимир Путин вместе с прихожанами 
и паломниками, сложив на груди руки, 
идет к Чаше, молится на Святой Горе 
Афон. Разве для православных избира-
телей это ничего не значит? Или для нас 
обещания кандидата от КПРФ улучшить 
наше материальное положение важнее?

А может быть нас уже сбросили со 
счетов и не хотят брать во внимание 
голоса верующих русских людей?

По словам Виктора Саулкина:
«Скажем, что нынешнее наше про-

тивостояние не с «мировым гегемоном» 
- США. Наше противоречие с мощней-
шими мировыми структурами, с миро-
вым интернационалом ростовщиков, 
который продвигает сатанинскую анти-
христианскую глобализацию. Возрож-
денная Православная Держава Россия - 
последнее препятствие на пути этой 
могущественной темной силы. От нашей 
победы в этом противостоянии зависит 
не только будущее страны, но само суще-
ствование России. А победить в этом 
противостоянии мы можем только с 
Божией помощью, если Россия вернется 
на свой Русский путь, определенный 
Богом и завещанный многими поколе-
ниями русских людей – подвижников, 
молитвенников, героев, неутомимых 
тружеников.

В возрожденных храмах, в возрож-
денных обителях, звучит молитва о вла-
стех и воинстве, о нашем земном Отече-
стве молятся на небесах все святые, в 
земле Русской просиявшие. Не от выбо-
ров и политических программ, а от наше-
го молитвенного обращения к небесным 
заступникам России и Державной Цари-
це Небесной зависит судьба Отечества».

Подготовил Михаил Щербак, 
главный редактор «Православной 

народной газеты»

В период Великого поста мы осо-
бенно стремимся жить покаянием, без 
которого невозможно спасение. Мы 
просим Бога: «Покаяниия отверзи ми 
двери, Жизнодавче», желая изменить 
свою внутреннюю и внешнюю жизнь, 
отвергнуть грех, мешающий нам при-
близиться к Богу.

Приводим сегодня десять наставле-
ний афонских отцов о покаянии.

1. Покаяние – это великое дело. Мы 
еще не осознали, что покаянием чело-
век может изменить решение Бога. То, 
что у человека есть такая сила, – это не 
шутка. Ты делаешь зло? Бог дает тебе 
по загривку. Говоришь «согреших»? 
Бог изменяет гнев на милость и подает 
тебе Свои благословения. То есть, когда 
непослушный ребенок приходит в 
разум, кается и испытывает угрызения 
совести, его Отец с любовью ласкает и 
утешает его. Уклонившиеся от запове-
дей Божиих израильтяне семьдесят 
пять лет прожили в вавилонском плену. 
Но, в конце концов, когда они покая-
лись, царем стал Кир, о котором можно 
сказать, что он повел себя лучше, чем 
сыны Израилевы, осквернившие жерт-
венные святыни. Бог изменил образ 
мыслей Кира и соделал его верующим в 
Бога Небесного. И вот Кир дарует изра-
ильтянам свободу, дает им деньги, 
дерево для строительства храма, возво-
дит им стены вокруг Иерусалима и про-
являет такую доброту и такое благого-
вение, которого, да будет позволено 
сказать, не проявляли даже [сами] 
израильтяне (1Езд. 1:1 и ниже). И все 
потому, что народ покаялся и изменил-
ся (2 Езд. 8:88–92). Видите, как покая-
ние содействует исчезновению зла!

Преподобный Паисий Святогорец

2. Бывают случаи, когда кто-то 
нечасто ходит в церковь, но имеет в 

себе благоговение, доброту, и поэтому 
Бог находит Себе место и обитает в 
нем. Если бы эти люди участвовали в 
таинственной жизни Церкви, то они 
бы весьма преуспели в жизни духов-
ной. А другие ходят в храм, исповеду-
ются, причащаются, делают все, что 
нужно, и, однако, Бог не находит Себе 
места, чтобы вселиться в них, посколь-
ку в них нет смирения, доброты, насто-
ящего покаяния. Для того, чтобы прий-
ти в надлежащее устроение, одной 
исповеди перед духовником недоста-
точно. Должно быть и покаяние. И 
каждую молитву надо начинать с испо-
веди Богу. Не так, конечно, чтобы, не 
переставая, плакаться: «Я такой, сякой, 
эдакий!» – а потом продолжать свою 
старую песню. Это не переживание 
греха. Переживая, человек становится 
хоть немного, да лучше.

Преподобный Паисий Святогорец

3. Когда человек перестаёт молить-
ся, удаляется от Бога и становится, как 
вол: работает, ест, спит. И чем больше 
он удаляется от Бога, тем хуже стано-
вится. Сердце охлаждается, и потом он 
уже совсем не может молиться. Чтобы 
прийти в себя, сердце должно смяг-
читься, обратиться к покаянию, уми-
литься.

Преподобный Паисий Святогорец

4. Слава Господу, что Он дал нам 
покаяние, и покаянием все мы спасем-
ся, без исключения. Не спасутся только 
те, которые не хотят каяться, и в этом я 
вижу их отчаяние, и много я плачу, 
жалея их. Они не познали Духом Свя-
тым, как велико Божие милосердие. А 
если бы каждая душа знала Господа, 
знала, как много Он нас любит, то 
никто не только не отчаялся бы, но 
даже и не пороптал бы никогда.

Преподобный Силуан Афонский

5. Господь милостивый, и нам Дух 
Святой дает силу быть милостивыми. 
Братья, смиримся и покаянием стяжем 
себе милующее сердце, и тогда увидим 
славу Господню, которая познается 
душою и умом по благодати Святого 
Духа.

Преподобный Силуан Афонский

6. Вот знак прощения грехов: если 
ты возненавидел грех, то простил тебе 
Господь грехи твои.

Преподобный Силуан Афонский

7. Покаяние должно быть един-
ственным путем нашим к Богу. Покая-
нию свойственно возрождать нас и 
делать подобными Самому Христу. ... 
Когда нам приходит какая-нибудь 
мысль, которая не соответствует закону 
Евангельскому, мы говорим: «Господи, 
исцели мой ум». Когда в сердце нашем 
появляются раздражение или подоб-
ное, мы говорим: «Господи, исцели мое 
сердце». Это принимает общий харак-
тер борьбы, и мы безгласно, но кричим 
внутренно: «Господи, исцели всего 
меня... Приди ко мне, лежащему на 
земле, и воздвигни меня от моих низ-
ких мыслей и страстей, от низких дви-
жений сердца моего!» Так проходит 
наша борьба.

Архимандрит Софроний (Сахаров)

8. Неудивительно, что бегущий 
спотыкается. Ему нужно только иметь 
терпение и покаяние каждое мгнове-
ние. Поэтому постоянно приноси 
покаяние, когда согрешаешь, и не 
теряй времени. Ибо чем больше ты 
медлишь с тем, чтобы попросить про-
щения, тем глубже позволяешь лука-
вому пускать в тебе корни. Не давай 
ему усиливаться тебе во вред. Итак, не 
отчаивайся, падая, но, поднимаясь, с 
усердием приноси покаяние, говоря: 

«Прости меня, Христе мой, я человек 
и немощен».

Старец Иосиф Исихаст

9. Покаяние имеет великую силу. 
Оно уголь превращает в бриллиант, 
волка — в ягнёнка, свирепого человека 
делает святым. Оно сделало кровожад-
ного разбойника первым обитателем 
Рая! Именно потому, что покаяние 
обладает такой силой, диавол делает 
всё возможное, чтобы отвратить от 
него человека. Этим объясняется то, 
что так много людей выступает против 
покаяния и исповеди.

Некоторые говорят так: «Я же 
знаю, что всё равно опять совершу этот 
грех, так зачем мне идти и исповедо-
ваться?»

Брат, грех — это как болезнь! Боле-
ешь не один раз. Можно много раз 
болеть одной и той же болезнью. Но 
каждый раз, заболев, ты идёшь к врачу 
и принимаешь лекарства, которые он 
тебе выписывает. Так и с нашей душой. 
Каждый раз, когда тебя поражает 
болезнь — пусть она одна и та же, — 
спеши покаяться и исповедовать грех. 
Придёт время, и лекарство благодати 
совершенно исцелит твою болезнь.

Архимандрит Ефрем (Мораитис)

10. Начальная степень покаяния - 
это сожаление о совершенных ошиб-
ках, следующая степень - исправление 
ошибочного действия, которое явилось 
причиной нарушения заповеди... вся 
деятельность человека берет начало от 
ума... За неправильными помыслами 
следуют столь же неправильные 
поступки. Покаяние в буквальном 
смысле означает обращение ума к 
предшествующему состоянию, то есть к 
правильному порядку вещей.

Старец Иосиф Ватопедский
«Русский Афон» 

(Окончание. Начало на стр. 8-9)
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КАК ВЫРАСТИТЬ
СЧАСТЛИВОГО РЕБЕНКА

шения натягиваются до предела. Вот 
эта сердечная связь, этот огромный 
канат – в детстве, до 5 лет, вам ребенок 
доверял абсолютно все, – он натягива-
ется до тончайшей струны. И очень у 
многих рвется. И происходит то, что 
происходит в большей части семей, 
когда родители полностью теряют 
авторитет. Родитель в гневе, в рас-
стройстве, в обиде: как же так, я вкалы-
вал, я тебя кормил, обувал, одевал, мы 
с тобой ездили на отдых, у тебя все 
было, ты прекрасно образован, я водил 
тебя в секции, в кружки, где благодар-
ность? Благодарность, может быть, 
будет, когда он будет воспитывать 
своих детей, когда он пройдет с ними 
их переходный возраст. А может, и не 
будет, потому что ребенок все, что в 
него вложено в детстве, воспринимает 
как обязанность, выполненную роди-
телями. И если вы водили его на 
английский, вы могли заниматься 
собой, но вместо этого 2 тысячи раз 
или 1,5 тысячи раз посетили с ним 
педагога, – это он знает английский, 
вы здесь ни при чем. Это он такой 
талантливый, поэтому он так легко 
поступил в институт. Это не работает 
на восстановление связи. Это плохо, 
несправедливо, но это не работает, 
понимаете? А что работает? Вот что 
сделать, чтобы этот канат, натянув-
шийся до струны, не лопнул? Надо 
заниматься ребенком, пока он малень-
кий, понимаете? Кормить, обувать, 
одевать, держать в тепле и водить в 
кружки – это хорошо. Надо с ним раз-
говаривать, а этого практически сейчас 
никто не делает. Причем разговари-
вать не о том, что вы хотите в ребенка 
вложить. Но, чтобы вы немножко раз-
веялись, расскажу вам анекдот из 
жизни своих детей. 

Одна наша прихожанка работала в 
зоопарке. И по моей просьбе она при-
везла животных в воскресную школу: 
выдру, ондатру, полоза, змею какую-
то. А полоз – это такая ящерица без 
ног, такая мерзкая, полупрозрачная 
змея, омерзительная совершенно. Она 
ползала по столу, и мой ребенок, 
Филипп, сидел в переднем ряду и так 
волновался и переживал, что ковырял-
ся в носу, чуть ли не по локоть туда 
залез, а я сидел сзади, и мне было стыд-
но, и я не мог ничего сделать. И вот мы 
сели в машину, мы поехали обратно, 
жена спрашивает: «Ну что, дети, вам 
понравилось?» Филипп говорит: 
«Змея». Я вспоминаю и объясняю, что 
нельзя ковыряться в носу. Я не ору, я не 
раздражен, я 10 минут ему рассказы-
ваю про гигиену, про приличие, про 
людей вокруг. И когда я заканчиваю, 
он говорит: «Ну, такая противная, про-
зрачная». Понимаете, он поставил на 
паузу себя. И мы хохотали очень долго. 
И с тех пор у нас это вроде семейной 
шутки – «такая противная», это озна-
чает, что ребенок тебя не слушает.

Вы должны рассказать ребенку, как 
себя вести, много опыта должны пере-
дать ребенку и отец, и мать, но делать 
это можно только на материале, кото-
рый ребенку интересен, понимаете? 
Вот, или вы читаете книжки, или рас-
сказываете сказки, или вы с ним бесе-
дуете, но вы говорите только на том 
материале, который ребенку сейчас 
интересен. Это принципиально важно. 
Что происходит, понимаете: папа спу-
стился со своего Олимпа, пришел ко 
мне, сел на кровать и рассказывает мне 
историю. Это лучше, чем мультики, 

чем боевики, поверьте мне. Мама чита-
ет книжку. Я до сих пор помню, как 
мать читала нам Аксакова, «Детские 
годы Багрова-внука», может быть, вы 
читали такую прекрасную русскую 
литературу. И мне очень повезло: пока 
мы были маленькие, отец рассказывал 
нам, это называлось небылицы. Вот он 
приходил, садился, у него был полуска-
зочный персонаж – друг его юности. И 
он, как я сейчас понимаю, пересказы-
вал различные сюжеты, «Человек-
невидимка», скажем. Невозможно 
придумать много сюжетов самому. Но 
это было неважно, понимаете? Даже 
когда отец ушел, у него появилось еще 
двое детей в другой семье, все равно 
отношения были сердечные. То есть 
это самый принципиальный момент. 
Вы разговариваете с ребенком, уважая 
его, хотя вам абсолютно неинтересны 
эти трансформеры или что-то еще. Вы 
понимаете, что это полная чушь в куль-
турном плане, но вы пришли в его мир, 
и в его мире с уважением к его интере-
сам ему что-то говорите, потихонечку 
вкладывая туда те вещи, которые вы 
хотите ему передать, а не навязывая 
ему, и выслушивая его ответы. Вот это 
и есть фундамент, который даст вам 
возможность управлять ребенком в 
переходном периоде. Он будет уважать 
вас, несмотря на все социальные сети, 
несмотря на всю ту атаку на его душу, 
сознание, на его сердце, которая там 
происходит, понимаете? Папа – это 
тот, кто меня уважает и любит, он при-
шел ко мне, и он со мной, для меня 
интересно и важно говорил. Это прак-
тический совет.

Я рассказываю детям сказки, при-
чем это может любой человек, ребенку 
важен сам процесс. Ему неважно, что 
это, может быть, не очень высокая 
литература. Ему важно… Вспомните, 
рассказывают детям сказки – это же 
такой рычаг воспитания традиционно 
русский, сейчас утерянный совершен-
но. Проще, если ты поставил ему диск, 
и ты занимаешься, чем хочешь. А его 
воспитывают другие люди, его там 
Смешарики воспитывают и кто-то еще, 
понимаете? Как вы это делаете? Вы 
обязательно берете 2-х или 3-х персо-
нажей приблизительно его возраста, 
чуть постарше. Вы погружаете его в 
какую-то эпоху, это может быть эпоха 
викингов, это может быть эпоха пира-
тов, это может быть эпоха князя Влади-
мира, все что угодно. И вы моделируе-
те, конструируете, просто собираете, 

как конструктор, какое-то приключе-
ние. Вы можете взять любой сериал и 
на основании этого конструировать, 
ребенок будет абсолютно счастлив, 
понимаете? Абсолютно счастлив будет. 
Вот у нас сказки начались с того момен-
та, когда Филипп при рождении 3-го 
ребенка много плакал. И сказка нача-
лась про такого мифического персона-
жа Лапифа, который никогда не ныл и 
много подтягивался. Вот так я начал. 
Он стал главой охраны короля Артура 
потом. Потом к нам приезжал владыка 
Арсений, Филиппа подносят прича-
щать, он говорит: «Король Артур!». Тот 
переспросил: «Что?» – «Король 
Артур!» – настолько он был поглощен 
этим. Это может быть примерно 2 года, 
может быть 3 года. У нас была сказка 
про Алешу, сына отца Василия, то есть 
Алеша Попович и его друг, сын языче-
ского кузнеца, которые попадают в 
дружину к князю Владимиру. У нас 
была сказка про двух братьев, которых 
украли крымские татары в плен, в XV 
веке увели, они проходили через Вар-
фоломеевскую ночь, они возвратились 
потом. Это все может быть очень инте-
ресно. Была сказка про летчика, сбито-
го 23 июня 1941 года, который потом в 
течение двух лет, пока я эту сказку рас-
сказывал, отступал и пытался догнать 
уходящую линию фронта. И вы ему 
рассказываете: что такое начало войны, 
кто такие партизаны, что такое оккупа-
ция, и, во-первых, он слушает, и вы ему 
рассказываете что-то, что хотите ему 
рассказать. Ну, ладно, все, давай сказку 
теперь уже, приключения сами, зна-
чит, надо приключения уже. И это при-
водит к тому, что эта связь создается.

Вот, не в плане хвастовства, скажу, 
что пошла жена однажды гулять, мы 
снимали квартиру в Митино. Конец 
мая, песочница, первый такой день 
замечательный, и высыпали все дети с 
мамами. И вот, они показывают игруш-
ки, хвастаются – дорогие, хорошие. У 
нас такой возможности нет. Вот маль-
чик говорит: «Вот у меня это, у меня 
это». А сын говорит: «А папа нам сказ-
ки рассказывает интересные». Такая 
пауза. Мамы все поворачиваются. И он 
это говорит с такой гордостью, понима-
ете? И мне супруга пересказывает, и 
мне хорошо. И действительно, сейчас 
они уже взрослые, но у нас есть эта 
связь, она сохранена, она не прерыва-
лась, ее не надо восстанавливать. При 
том, что мой друг, близкий очень, с дет-
ского сада, который мне как родной 

брат, – он был один, у него были толь-
ко папа и мама. То есть возможностей 
заниматься им было значительно боль-
ше. Но там папа жил по принципу 
«телевизор-тапочки-газета», или сей-
час это «планшет-компьютер-работа», 
да? Сейчас у нас так этот принцип 
советский реализуется. И когда сыну, 
моему другу, исполнилось 18 лет, то 
сорвалось все. Отец стал для него неу-
дачником, лузером, как мы сейчас 
говорим, хотя прекрасно работал, он 
состоятельный человек по советским 
временам был, в оборонке закрытой 
работал, машина была, две дачи было. 
Но родители его отправляли все время 
в пионерские лагеря и к бабушкам на 
дачи. Они с ним не проводили выход-
ные, потому что в выходные надо отды-
хать. Я же поработал, я же все сделал, я 
же свои обязанности выполнил, все. 
Отношения восстановились, когда отец 
тяжело заболел онкологией, примерно 
5 или 6 лет назад. А школу друг кончил 
в 1985-м году, как вы понимаете. Вот, 
весь этот огромный центральный кусок 
жизни прошел без влияния отца, отец 
был абсолютно не авторитетом. Он был 
просто никем.

А ведь отец и мать – это люди, кото-
рые продолжают развиваться и в 18 
лет, и в 25, и 30, и в 40, если у тебя есть 
живой отец, с которым у тебя есть кон-
такт, тебе нужен его опыт очень, и тебе 
мать нужна уже как советчик, как друг, 
она тебе нужна, даже если тебе уже 40 
или 50 лет, потому что она прошла все 
равно по дороге жизни значительно 
дальше. Если это верующий человек 
особенно, то она больше тебя понима-
ет. Вот, чтобы это не разорвалось, надо 
обязательно ребенком заниматься. 
Очень-очень советую вот эти сказки. 
Причем, интересно, что они потом 
вырастают, а у меня сюжеты исчерпа-
лись, они посмотрели фильм, прибега-
ют:

– Папа, ты, оказывается, нас обма-
нул.

– А что такое?
– Это ты не придумал, это вот такой 

фильм был, мы посмотрели.
– Ну, ребята, что я могу сделать, 

ведь я не могу 4 раза в неделю на 40 
минут сочинить интересный сюжет. 
Понимаете, невозможно, я ведь не 
Арина Родионовна. Но все равно, пони-
маете, контакт есть, причем я это 
использую даже на приходе. То есть я 
осень, зиму и весну рассказываю сказку 
детям, фиксирую ее основные сюжет-
ные ходы, а потом мы выезжаем в лет-
ний лагерь с детьми приходскими. И 
там я эту сказку рассказываю им, но 
уже каждый день, перед ужином, часа 
полтора или час. Мне это чрезвычайно 
помогает, когда они вырастают в вопро-
сах Исповеди. Конечно, я им не родной 
отец, это понятно, но, понимаете, есть 
доверие. То есть их колбасит, как мы 
сейчас говорим, да, в переходном воз-
расте у них почти рассыпались отноше-
ния с отцом и с матерью. Но батюшка 
– это не просто человек с бородой и, 
непонятно почему, – в длинной черной 
юбке, который чего-то от них хочет. 
Опять тот же механизм: это человек, 
которому я был интересен, когда был 
маленький, он пришел и говорил со 
мной о том, что мне было важно, поэ-
тому я пойду к нему на Исповедь, и я 
могу ему открыться, и я могу выслу-
шать его совет. И это работает даже с 
чужими детьми, а с собственными деть-
ми это, безусловно, работает.

Протоиерей Феодор Бородин

(Продолжение. Начало на стр. 10)

(Продолжение. Начало на стр. 6-7)
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Александр Владимирович Щипков

Взгляд

Чем отличается геноцид рус-
ских — Плаха — от еврей-
ского Холокоста, и почему 

он до сих пор продолжается? Что 
представляет собой современная 
русофобия, и как это связано с 
западным геополитическим про-
ектом? Что нам необходимо, 
чтобы сохранить национальную 
память и не проиграть в войне? 
Какую роль сыграл Крымский 
консенсус в примирении «белых» 
и «красных»? На эти темы журна-
лист Елена Жосул беседует на 
телеканале «Спас» с советником 
председателя Государственной 
Думы, доктором политических 
наук Александром Щипковым.

— Александр Владимирович, о 
русофобии сегодня много гово-
рят — и в связи с санкциями, и в 
связи с историческим отношени-
ем Запада к России. В чём, на Ваш 
взгляд, истоки и смысл этого 
явления?

— Это трагическое явление, поэтому 
границы понятия нельзя размывать, 
превращать его в некий стикер. Русофо-
бия существует как в России, так и за её 
пределами. В России это позиция тех, 
кто называет народ «быдлом», «потом-
ственными рабами», а Россию считает 
чем-то вроде terra nullius — «ничейной 
землёй», как говорили когда-то колони-
заторы. Русофобия внешняя связана с 
политикой неолиберальных глобалист-
ских элит. Их не устраивает само суще-
ствование русских как нации. А мы в 
очередной раз по инерции пытаемся с 
ними договориться, упуская историче-
ское время.

— Западная русофобия — явле-
ние исторически случайное или 
закономерное?

— Абсолютно закономерное, и пото-
му сама собой она не исчезнет, как бы 
мы ни пытались кому-то понравиться, 
кого-то умиротворять. Последние деся-
тилетия наглядно это показали. Запад 
— единственная цивилизация, строящая 
своё развитие на отрицании собствен-
ной традиции, а затем и чужих тради-
ций. Русская проблема для них заключа-
ется в том, что у нас с ними общее про-
шлое: мы тоже часть христианского 
мира, идею которого Запад отверг. Но 
мы не хотим и не можем отвергнуть тра-
дицию, превратить себя в исторического 
Голема. Мы им мешаем уже самим фак-
том своего существования.

— Только мы? А как же Китай, 
арабский мир, «война цивилиза-
ций»?

— Одно дело исламский или конфу-
цианский мир — это соперники Запада 
в политическом смысле, но это не каса-
ется западной идентичности. Они слиш-
ком другие, непохожие. Русские, наслед-
ники византийского проекта, — глубин-
ная, экзистенциальная угроза. Мы для 
Запада пример альтернативной Евро-
пы, своего рода историческое зеркало. 
Существование восточно-христианской, 
неовизантийской цивилизации раска-
лывает западную идентичность, порож-
дает у них страх утраты себя. Это описа-
но в психологии как эффект «расколо-
того Я». Мы для них то же, что и для 
украинцев, только в более общем плане. 
Отсюда желание решить русский вопрос 
радикально и навсегда. И не только рус-
ский, но и православный. Вспомните о 
судьбе сербов, вспомните о том, что сде-
лал Евросоюз с греками.

— Как в эту парадигму про-
тивостояния вписывается 
советский период?

— Советский проект был задуман и 
начинался как новый этап вестерниза-
ции, но неожиданно он обнаружил в 
себе и признаки традиции. Вторая тен-
денция сперва не была видна, но посте-
пенно начала укрепляться. Поэтому 
проект был демонтирован его диспетче-
рами и кураторами. Не сразу, а когда 
произошёл скачок в информационную 

экономику, и СССР стал вроде бы не 
нужен в качестве мнимой альтернативы 
капитализму. Правда, уйдя от биполяр-
ности в однополярность, глобалистский 
истеблишмент загнал себя в угол. Рано 
или поздно придётся объясняться перед 
всем миром за века авторитарной поли-
тики и колонизации, за войны и перево-
роты, за навязывание своих ценностей и 
культурной гегемонии.

— Сегодня западная русофо-
бия усиливается?

— Усиливается. Мы сейчас в состоя-
нии гибридной войны, но боимся дан-
ный факт признавать. Из-за этого 
страха велик риск эту войну проиграть и 
на том завершить национальную исто-
рию, что было бы, согласитесь, обидно. 
Особенно сейчас, когда западный про-
ект теряет легитимность и скатывается 
в кризис. Делается всё, чтобы продлить 
его агонию. Поэтому регулярно «под-
жигают» мировые окраины, что равно-
значно введению чрезвычайного поло-
жения в мировом масштабе. Что уж 
говорить о России. Мы мост между 
Западом и Востоком, исторический 
«перекрёсток». Чтобы овладеть этим 
мостом, нужно лишить русских субъект-
ности, идентичности.

— Геноцид русских в XX и XXI 
веках уже перестал быть табу-
ированной темой? Ведётся ли 
исследование этого вопроса?

— Наше информационное про-
странство удивительно устроено. Вот 
прозвучало в Крымской речи президен-
та признание русских крупнейшим в 
мире разделённым народом. Куда 
теперь эта тема подевалась из офици-
альной повестки? Современные замал-
чивания неудобных тем построены не 
на прямых запретах, а на информаци-
онной дискриминации, на формализа-
ции политического дискурса, которая 
отсекает попытки прямого высказыва-
ния и одновременно лишает оппонента 
важнейшего ресурса — языковых смыс-
ловых опор.

— Возможно ли полностью 
убрать из общественной повест-
ки тему русофобии?

— Нет, уже не получится. Русское 
гражданское общество, несмотря на 
десятилетия идеологической обработ-
ки, не утратило памяти о прошлом, о 
своих сакральных исторических сюже-
тах. В частности, память о геноциде рус-
ских в XX-XXI веках. Этот геноцид 
сегодня всё чаще называют Плахой. В 
каком-то смысле это аналог еврейской 
катастрофы — Холокоста — но, конечно, 
есть много отличий. Например, еврей-
ская катастрофа уже завершилась, а 
русская продолжается на тех террито-
риях, где запущена программа деруси-
фикации и национальных чисток.

— Сколько этапов можно 
выделить в трагедии Плахи?

— Обычно историки выделяют три 
этапа. Первый — галицийский. Геноцид 
был организован в 1914 году австро-
венгерским режимом в Галиции и кос-
нулся русских православных — русин. В 
царской России велась соответствую-
щая статистика, поэтому сейчас мы 
знаем более или менее точное число 
репрессированных: около четверти 
миллиона человек. Я уверен, что назва-
ния концентрационных австрийских 
лагерей для русских — Талергоф, Тере-
зин — должны войти в школьные учеб-
ники наряду с Освенцимом, Бухенваль-
дом, Дахау. Второй этап Плахи — немец-
кий. Это 1941 год. Теоретики Третьего 
рейха сами определяли войну с СССР 
как «расовую», а русских, евреев и неко-
торые другие национальности и этносы 
— как неполноценные народы, от кото-
рых надо освободить «жизненное про-
странство» (Lebensraum) на Востоке. Об 
этом есть информация в документах 
плана «Ост», в знаменитой книжке 
«Унтерменш» и многих сопутствующих 
текстах. Третий этап — это уничтожение 
русских на территории Украины, 

Крыма, ДНР, ЛНР. 
Начиная с улично-
го лозунга «Моска-
ляку на гиляку!», 
заканчивая обстре-
лами и блокадами 
городов. Подсчёты 
жертв репрессий 
ведутся.

— Как оце-
нить внутрен-
ние процессы 
с о в е т с к о г о 
периода?

— Непростая те-
ма. Да, были много-
численные ре прес-
сии. Их сложно на-
звать геноцидом по 
национальному 
признаку, поскольку здесь не было из-
бирательной национально-этнической 
резни. Хотя сам факт большевистского 
отторжения русских территорий в пер-
вые годы советской власти, включая ав-
торитарную хрущёвскую аннексию Кры-
ма в 1954 году, объективно привёл к ис-
кусственному разделению русского на-
рода и создал дополнительную почву 
для этноцида.

— Как сегодня примирить 
«красных» и «белых»?

— Надо осознать две базовые вещи. 
Во-первых, что и «белые», и «красные» 
— это русские. И мы не можем пожерт-
вовать какой-то половиной, выбросить 
её из истории. Во-вторых, что примире-
ние уже произошло, поскольку та Граж-
данская война закончилась. В ней исто-
рически проиграли обе стороны, пото-
му что раскол нации и разрыв традиции 
— это проигрыш для народа в целом, 
кто бы ни победил на поле боя. А затем 
обе части победили. И произошло это в 
2014-м, когда мы вернули Крым. Пото-
му что был положен конец разделению, 
частица разделённого народа вернулась 
домой. Стало понятно, что русские 
могут и будут сопротивляться колониза-
ции и геноциду. При этом подавляющее 
большинство и «белых», и «красных» 
поддержали этот шаг. Так сложился 
гражданский Крымский консенсус — те 
самые 85%. Этот консенсус означал под-
линное завершение почти столетней 
Гражданской войны. Трагический раз-
рыв, возникший в 1917 году, был прео-
долён. В значительной мере этому спо-
собствовали возобновившийся русоцид 
и состояние войны, в котором оказался 
весь русский народ.

— У многих сейчас нет ощуще-
ния военного времени…

— Потому что война гибридная, а 
риторика в стиле «не надо поддаваться 
на провокации» действует усыпляюще. 
Но это смертельно опасное состояние. 
Однажды мы в нём уже находились, это 
было в 1940-1941 году, и мы хорошо 
помним, чем дело кончилось. Пропу-
стили удар, едва успели оправиться, 
Господь помог. Но вряд ли мы хотим 
ещё раз оказаться у самого края. Надо 
признать, что сейчас война идёт и в 
самой России, но вовсе не между «белы-
ми» и «красными». В ход идёт всё — 
призывы к нарушению территориаль-
ной целостности, борьба с националь-
ной историей и другие симптомы. Это и 
выступление в бундестаге «Коли-с-
Уренгоя», и показ на московском кино-
фестивале документального кинофиль-
ма, прославляющего запрещённый в 
России «Правый сектор», и установле-
ние в Петербурге мемориальной доски 
Маннергейму — бомбившему блокад-
ный Ленинград. У нас даже один из кан-
дидатов в президенты говорит о неза-
конности национального выбора 
Крыма, открыто отстаивая интересы 
киевского режима.

— Как Вы объясните такой 
стереотип: о Холокосте гово-
рить всегда правильно, уместно 
и необходимо, он хорошо исследо-
ван, за его непризнание преду-

смотрено наказание в ряде 
стран, а геноцид русских призна-
вать неприлично?

— Это двойные стандарты, порож-
дённые русофобией. Табуирование 
темы Плахи связано с долгосрочной 
информационной кампанией против 
русских, с низким качеством части рос-
сийских элит, с компрадорской идеоло-
гией. Это проявляется в правовой дис-
криминации, в социальной и лингви-
стической агрессии (табу и фигурах 
умолчания). Мы должны добиваться 
введения в России законов, которые бы 
защищали национальную память. 
Конечно, они не будут копией законов о 
Холокосте, но их задачи похожи. Это то, 
без чего наши национальные требова-
ния теряют своё глубинное основание. 
Чтобы требовать, надо ощущать себя 
историческими хозяевами на собствен-
ной земле. А это значит — защищать 
память о своих погибших.

— Как это можно делать?
— Так же, как мы недавно защища-

ли память погибшего в Сирии лётчика. 
А ещё нужна долгая и кропотливая 
работа историков и архивистов. Вместо 
безплодных споров о советском-
антисоветском, о «красных» и «белых». 
Эти споры в настоящий момент ничего 
не решают. Пора официально признать 
Плаху и трагедию разделённости рус-
ского народа, отразив это в законода-
тельстве. Без всего этого политический 
мейнстрим обречён на ущербность. Нам 
необходима национально ориентиро-
ванная политика в области истории, о 
чём я подробно писал в своей книге 
«История как общественный договор». 
Необходимо создать в России Институт 
национальной истории ХХ-ХХI вв.

— Украинцы и белорусы — рус-
ские или нет? Надо ли тех, кто 
так не думает, в чём-то переу-
беждать? Может быть, англи-
чанин или итальянец, приехав-
ший поднимать русскую дерев-
ню, принявший Православие, 
больше русский по духу, чем сви-
домые на майдане, кричащие 
«Никогда мы не будем братья-
ми»?

— Малороссы и белорусы были 
частями русского народа, за исключе-
нием населения бывшей Австро-
Венгрии и ополяченной части белору-
сов на западе Белоруссии. Многие из 
них и остались русскими, но призна-
ваться в этом в Белоруссии непрестиж-
но, а на Украине просто опасно. И они 
молчат. Но есть украинцы и белорусы, 
которые себя русскими категорически 
не считают. Их не надо и даже вредно в 
чём-то переубеждать. Это их выбор. 
Идентичность определяется по языку, 
культуре и религии, но есть ещё один 
важный фактор — самосознание. Чело-
век может иметь двойную идентич-
ность, субидентичности — например, 
русскую и советскую. В конечном счете, 
он решает сам. То же самое можно ска-
зать об англичанах или итальянцах, о 
которых вы спрашиваете. Если сами 
считают себя русскими — значит, рус-
ские. Сейчас вопрос начинает набирать 

ГЕНОЦИД РУССКИХ В ХХ 
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ВЕКЕ НАЗЫВАЮТ «ПЛАХОЙ»

О РУССКОМ САМОВАРЕ
Как известно, в любое время 

года русский человек любит 
пить чай. Об этом говорят 

поговорки: Чай пить - долго жить. 
Чай пить - не дрова рубить. За 
чаем не скучаем - по семь чашек 
выпиваем. В Тулу со своим само-
варом не ездят. В хорошей посуде 
и чай вкуснее. Выпей чайку - забу-
дешь тоску. Где уж нам, мужикам, 
чай с сахаром пить. Коль чаем 
угощают, значит, уважают. Кто 
пьет чай - тот спасения не чай. От 
чаю пьян не будешь. Пей чай, не 
вдавайся в печаль. По чаям 
ходить - добру не быть. Приходи-
те к чаю, пирогами угощаю. Чай 
не водка, много не выпьешь. Чай 
не пить - так на свете не жить. Чай 
не пьешь, откуда силу берешь? 
Чай пьешь - до ста лет прожи-
вешь. Чай у нас китайский, саха-
рок - хозяйский. Я сижу, чай пью 
- и ты заходи, чай пей.

И сегодня мы хотим рассказать о 
традиции чаепития, связанной с само-
варом.

КАК НУЖНО ПРАВИЛЬНО ЗАВАРИВАТЬ 
САМОВАР

Настоящее русское чаепитие невоз-
можно представить без щедро накрыто-
го стола во главе с кипящим самоваром. 
Для того, чтобы выпить чай из самова-
ра, надо сначала потрудиться с розжи-
гом и только спустя час приступить к 
завариванию ароматного напитка, 
бодрящего душу и тело.

Предполагающая неспешность и 
умиротворение самоварная церемония 
не только снискала любовь русского 
человека, но и пользуется большой 
популярностью среди туристов, желаю-
щих почувствовать национальный рус-
ский колорит.

ОТКУДА КОРНИ САМОВАРА

Главный атрибут традиционного 
русского чаепития – самовар - на 
самом деле является «иностранцем», 

появившимся в нашей стране всего 
лишь в XVIII веке, хотя первые упоми-
нания о нем встречаются уже в Древ-
нем Риме и Китае.

Этот символ домашнего уюта в XIX 
столетии обрел привычный для нас 
вид и прочно закрепился в быту жите-
лей Российской Империи разного 
достатка и сословий. Высокий спрос на 
товар способствовал открытию по всей 
стране множества самоварных фабрик, 
выпускавших художественно-при вле-
ка тельную продукцию для аристокра-
тии и обыденно-дешевую для просто-
людинов.

Самые изящные и богатые кипя-
тильные машины производились на 
заводах близ Тулы, именно поэтому 
этот город сейчас считается родиной 
самоваров, хотя исторические данные 
указывают, что первый медный агре-
гат для нагрева воды был изготовлен в 
уральском городе Суксун.

Участвуя в международных выстав-
ках, русские так часто выставляли на 
обозрение уникальные самовары 
фабрикантов Тейли, Баташева, Горни-
на, что они стали восприниматься 
публикой как символ России.

ФИТОЧАЙ

Впервые о чае на Руси заговорили 
в начале XVII века, когда китайские 
послы подарили царю Михаилу Рома-
нову несколько тар с сухими листьями, 
которые по незнанию сначала исполь-
зовали как ингредиент для супов или 
лекарственный препарат. Спустя 
несколько лет, когда была разгадана 
технология приготовления бодрящего 
напитка, состоялось подписание согла-
шения с властями Поднебесной о 
постоянных поставках чая.

Поначалу цена на «заварку» была 
очень высокой, поэтому её могли 
позволить себе только богатые люди, 
остальные добавляли в чай разноо-
бразные пряные травы и ягоды. Со 
временем именно такой фиточай стал 
привычным атрибутом русского чае-
пития.

РОЗЖИГ САМОВАРА

Чтобы насладиться вкусом пре-
лестного напитка для начала нужно 
было разжечь самовар, представляю-
щий собой металлический сосуд с 
кувшином-трубой, внутрь которого 
помещается топливо.

Если доверить розжиг самовара 
новичку, то чая можно и не дождаться, 
поскольку огонь разгорается в нём 
только при правильной технологии 
закладки топлива, в качестве которого 
могут выступать ветки, угли и даже 
ароматные шишки.

Убедившись, что самовар залит 
водой, необходимо опустить в пустой 
кувшин топки одну подожжённую 
длинную щепку, а уже после того как 
она разгорится, подкинуть к ней 
остальной запас горючего материала.

Подбрасывать «дров» в огонь надо 
до тех пор, пока самовар не закипит, 
если же есть необходимость ускорить 
этот процесс, нужно надеть на самовар 
специальную трубу или воспользовать-
ся знаменитым сапогом. Резво работая 
колоритной самоварной обувью, 
можно быстрее раздуть пламя, даже 
если его источником служат раскален-
ные угли.

ГОЛОС САМОВАРА

Предаваясь разговорам в ожида-
нии чая, нельзя упустить момент, когда 
самовар начинает подавать голоса. В 
первую очередь, он «гудит» или «поёт» 
- значит, вода почти закипела, нужно 
снять с него трубу и установить завар-
ной чайник для прогрева на конфорку.

Потом самовар «шумит» - это сиг-
нал, чтобы залить заварку кипятком, а 
на третьем этапе он «бурлит» - в этот 
момент надо снять заварной чайник с 
конфорки и вернуть на место спустя 
несколько минут, когда вода начнет 
остывать.

Чтобы дольше сохранить тепло 
заварки, на верхнюю часть самовара 
надевают сшитую из разноцветных 
лоскутов плотной ткани бабу на чай-
ник – образец прикладного искусства, 

иногда имеющий вид курочки, матрёш-
ки или сказочной птицы.

ВОДА ИЗ САМОВАРА

Ценителей настоящего чая никогда 
не останавливали неудобства, связан-
ные с розжигом самовара, поскольку 
вода, закипевшая в нём, обладала неза-
бываемым мягким вкусом. Причём этот 
факт не выдумка самоварных чаеманов, 
а физически доказанное явление.

На дне каждого чайника после кипя-
чения оседает так называемая «тяжелая 
вода» с накипью, которая взбалтывается 
при любом переворачивании сосуда. 
Самовар же оснащен специальным кра-
ником для слива воды, благодаря кото-
рому его не нужно опрокидывать. Таким 
образом, в чашки попадает только мяг-
кая вода, а все примеси оседают на дне 
самовара, которое нужно очищать после 
каждого кипячения.

ОСОБЕННОСТИ РУССКОГО ЧАЕПИТИЯ

Из-за того, что вода в самоваре 
остывает очень медленно, появилась 
русская традиция пить чай из блюдца, 
остужая его прихлёбыванием. Чтобы не 
обжечь руки горячим чаем, использова-
лись украшенные витиеватой резьбой 
подстаканники, которые до сих пор 
встречаются в поездах.

Непременным атрибутом русского 
чаепития является огромное количе-
ство угощений, подаваемых вместе с 
напитком. Варенье и мёд, лимон и 
кусковой сахар, разнообразные сушки и 
баранки, выпечка и конфеты в изоби-
лии присутствовали на столах, выказы-
вая благополучие и хлебосольство.

Подготовил Иван Морозов

актуальность, поскольку в России идёт 
борьба за трактовку понятия «русский». 
Трактовок существует несколько: либе-
раль но-демократическая, либерально-
на цио налистическая, неосоветско-мо-
дер нистская, «русского зарубежья», 
неоязыческая, антиглобалистская, цер-
ковная. Об этом подробно написал 
Василий Щипков в статье «Русский», 
которая вошла в философский сборник 
«По-другому».

— После развала Союза мно-
гие наши соотечественники нео-
жиданно оказались «за грани-
цей» и почувствовали себя бро-
шенными. Они обижены на Рос-
сию, которая не ведёт внятной 
политики по защите их интере-
сов. За последние годы ситуация 
не изменилась?

— Разумеется, они обижены, и я их 
понимаю. Страна, в которой русский 
язык и культура, сам русский этнос — 
государствообразующие, должна засту-
паться за братьев. Русские — главная 
социальная база государства в силу 
своей многочисленности. Как можно 
одновременно желать избежать «оран-
жевой» революции — и не заступаться 
за русских? А на кого тогда опираться? 
Если государство не защищает своих, 
его не воспринимают всерьёз. Ни вну-
три страны, ни в мире. Это самоподрыв.

— Что означает понятие 
«Русский мир»? Его часто исполь-
зует Патриарх Кирилл, на 
память приходит его блестя-
щая книга «Семь слов о русском 
мире». Церковь взяла на себя 

функцию идейного защитника 
русского мира?

— Святейший Патриарх Кирилл 
действительно первым заговорил о рус-
ском мире как геокультурном феномене 
ещё четверть века тому назад. Странно, 
что понятие «Русский мир» у нас до сих 
пор вызывает вопросы. Оно ведь очень 
ясное. Вот понятие «англосаксонский 
мир» ни у кого не вызывает вопросов. 
Русский мир — это территории с преоб-
ладанием носителей русской идентич-
ности, у которых русский язык — род-
ной, за вычетом тех немногих, кто созна-
тельно не принимает это определение. 
Таких территорий за пределами России 
немало. Это результат разделённости 
русского народа и утраты ряда террито-
рий. В книге «Семь слов о Русском мире» 
Патриарх Кирилл коротко и ёмко даёт 
характеристики этому явлению.

— Что такое русский патрио-
тизм и в чём должен выражать-
ся? Наклейки на BMW «Спасибо 
деду за Победу» или «На Берлин» 
— это русский патриотизм или 
пародия на него?

— Никто не вправе указывать наро-
ду, как ему следует выражать свой 
патриотизм, судить о его легитимности. 
«Спасибо деду за Победу» — прекрас-
ный слоган. А «На Берлин!»… мы что, 
боимся задеть чувства немцев? А они 
вот не боятся поддерживать украинских 
нацистов…

— «Русский марш» у многих в 
первую очередь ассоциируется с 
русским патриотизмом. Но ведь 
среди его участников много мар-

гиналов. Как относиться к этим 
маршам?

— В самом названии «Русский 
марш» ничего плохого нет. Каким он 
будет, зависит от самосознания его 
участников. Да, среди участников этого 
марша есть люди, которые поддержива-
ют «майдан». Разумеется, они никакие 
не патриоты. Но эти провалы возникли 
из-за того, что официальный россий-
ский дискурс игнорирует русскую тему, 
тему русских национальных интересов. 
Ситуация запущена. Надо срочно брать 
русский дискурс в свои руки, поддержи-
вать на самом высоком уровне, тогда и 
маргинализации не будет. А по большо-
му счёту, нет смысла отождествлять 
патриотизм с маршами. Многие патри-
оты не ходят на эти марши, а их в стра-
не большинство — 85 %.

— Русский национализм — это 
плохо или хорошо? Приведите 
положительные и негативные 
примеры.

— А почему только русский? Это 
термин общего порядка. К сожалению, 
мы сегодня живём в условиях размыто-
сти многих важных терминов и поня-
тий. Слово «национализм» часто 
используют как синоним «нацизма». 
Это неверно. Разница принципиальная. 
Нацизм — это миф национального пре-
восходства, исключительности, отрица-
ния прав других наций, в пределе — 
идея их колонизации или уничтожения. 
Национализм — признание ценности 
своей нации без превосходства над дру-
гими, то есть де-факто признание равен-
ства всех наций, несмотря на желание 

обособленности. Это не нацизм. Когда 
украинцы вышли из русско-советской 
парадигмы, это был национализм, но не 
нацизм. Когда в бывшей многонацио-
нальной УССР начали строить «единое 
национальное унитарное государство», 
проводя чистки и расстреливая несо-
гласных, это нацизм. Нацист — тот, кто 
лишает другого права на национализм. 
Отнюдь не всякий национализм «пере-
ходит» в нацизм — это миф. Индусы, 
боровшиеся против британского влады-
чества, — националисты, но не нацисты. 
Шотландский и каталонский референ-
думы устроили националисты, но никак 
не нацисты. В настоящее время мы 
переживаем становление русского 
национализма, который был «заморо-
жен» при советской власти. При этом 
разновидностей национализма много, и 
не все они одинаково хороши. Я, напри-
мер, не понимаю этнонационалистов. 
Мы исторически православная страна, 
наследники византийской культуры. 
Поэтому, я считаю, реальный русский 
национализм не совместим с этноцен-
тризмом и неолиберализмом.

— «Русский значит православ-
ный» — для многих это аксиома. 
Ваше мнение?

— Я бы несколько расширил опреде-
ление: православный или разделяющий 
православные ценности. А ещё можно 
дать определение русскости, оттолкнув-
шись от известной веберовской форму-
лы. Немного схематичное, но в целом 
верное: «Русскость — это православная 
этика и дух солидарности».

Беседовала Eлена Жосул
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Грязная брань – практически 
«норма» современной жизни. 
Чему открывают дверь матер-

щинники? О практических мерах 
по борьбе с матом – в обществе и 
каждом отдельном человеке, и 
последствиях, которые настигнут 
нас, если мы не решим эту пробле-
му, рассказывает редактор сайта 
«Культуролог» Андрей Карпов.

- Изучение так называемых 
«групп смерти» вКонтакте позво-
лило сделать еще одно тревожное 
наблюдение: в последнее время мат, 
особенно в подростковой среде, при-
обретает все более… скажем так, 
извращенные формы. Не хочу при-
водить примеры, но этот «новый» 
мат звучит куда более инферналь-
но, чем привычный «старый», выхо-
дит на какие-то более глубокие 
уровни ада, в сферы, где «старого» 
как будто уже недостаточно. Что 
означает эта тенденция?

- Инфернальность - естественная 
черта мата. Она присуща ему изначально. 
Просто в атеистическом обществе о ней 
забыли. В мире, где семантический гори-
зонт ограничивался человеком, мат пре-
вратился чисто в лингвистическое явле-
ние. Но с возращением в картину бытия 
духовной вертикали проступила не только 
глубина Неба, но и глубина преисподней. 
В обществе, где вероисповедание перехо-
дит из разряда этнографических реликвий 
в число базовых характеристик реально-
сти, и мат перестаёт быть лишь тёмным 
подвалом языка и наполняется инфер-
нальными смыслами. Поскольку отрица-
ние всегда вторично, эта эволюция мата 
произошла с задержкой: значительное 
число людей вспомнило о Боге и пришло в 
Церковь, и только потом, как реакция на 
этот ренессанс веры, поднялась волна 
ненависти и нашла себе подходящее 
матерное выражение.

То, что предельная концентрация 
инфернальности обнаруживается именно 
в «группах смерти», следовало ожидать. 
Желание жить естественно, и попытаться 
заменить его желанием умереть - поисти-
не сатанинское дело. Чтобы подвести 
человека к самому страшному, его сначала 
погружают в словесный ад, который вовсе 
не скрывается, а манифестирует себя. 
Согласившийся говорить на этом языке - 
потенциальная жертва.

- И еще одно неприятно удивив-
шее наблюдение. Если во времена 
моей юности все «нормальные» 
(типичные) девочки сходили с ума 
по «Ласковому маю», а поколением 
позже - по «Иванушкам Интер-
нэйшнл» и прочим исполнителям 
песен на традиционную тему 
«девочка-мальчик, любовь-
морковь, я ее люблю-она меня не 
любит, я страдаю-ей все равно» и 
все такое, то нынешнее поколение 
девчонок как зачарованное слуша-
ет рэперов Face и Pharaoh. Как 
зачарованное, потому что по 
доброй воле такое слушать не 
будешь: эти песни полны мата, 
что само по себе неприятно нор-
мальному слуху и оскорбительно 
для девушек, поскольку это вовсе 
не про любовь. Трудно предста-
вить, чтобы такое действитель-
но хотелось слушать в романти-
ческое время ранней молодости, да 
и когда бы то ни было, однако пол-
ные залы и количество прослуши-
ваний песен этих рэперов говорит 
об их огромной популярности. Чем 
она вызвана? Какая струна в серд-
це наших юных современниц отзы-
вается на «я эту шкуру так и так 
вертел» (вольный перевод)?.. Они 
действительно ассоциируют себя 
с героинями (вернее, статистами) 
подобных произведений?

- В определённой ситуации у людей 
просто нет выбора. Если ты принадле-
жишь к какому-то кругу, ты должен слу-
шать то, что в нём слушают все, ты должен 
говорить, что это тебе нравится, более того 

- тебе это и должно нравиться, иначе ты 
будешь ощущать дискомфорт и не смо-
жешь уверенно держать себя в этой среде. 
Матерный рэп в какой-то момент стал 
популярен. Возникло определение, что 
слушать такое - «круто». И если ты не слу-
шаешь, то ты - не крут, и неважно, кто ты 
- парень или девушка. Подобные механиз-
мы существовали всегда, и молодёжь всег-
да попадалась на эту наживку. Проблема 
нашего времени, в первую очередь, в том, 
что «круто» сегодня - именно так, матом, 
предельно грязно. И ещё одна проблема - 
мало альтернатив. Победить молодёжную 
субкультуру нельзя, но можно сделать 
конкретную субкультуру исчезающе 
малой. Для этого необходимо, чтобы суще-
ствовали иные субкультуры. Чтобы 
«круто» было слушать не только рэп (или 
не такой рэп). В Китае, например, государ-
ство поддерживает рэперов, чьи тексты 
имеют явную патриотическую направлен-
ность, и они достаточно популярны. Госу-
дарство (или общество - через обществен-
ные механизмы) должно заниматься фор-
мированием содержания культуры; мы, 
вроде бы, до этого дозреваем, но как-то уж 
слишком медленно.

- Понятно, что ад невозможно 
запереть внутри, и он прорывает-
ся через мат наружу в явной 
форме, как, например, у того же 
Face в песне «Восемнадцать»: «Я не 
верю в Бога, я не чувствую Его 
любви, Бог в меня не верит тоже, 
сокращая мои дни. Я верю только в 
три шестерки» (для тех, кто не 
расслышал, на заднем плане еще 
раз повторяют: «шесть шесть 
шесть…»; девичьим голоском). Не 
приближают ли эти и подобные 
песни - и не только песни - нечто 
очень нехорошее? Не открывают 
ли ему двери, фигурально выража-
ясь?.. Не случайно же и написанное 
перед суицидом письмо 19-летнего 
Артема Исхакова, убившего ровес-
ницу и многократно надругавше-
гося над трупом, держится на 
мате, которым подробно изложе-
но то, что он совершил? Норма-
тивного русского языка ему пока-
залось недостаточно - впрочем, 
здесь это совершенно логично.

- Антихрист будет последним земным 
царём в истории грешного человечества, 
поэтому на него можно посмотреть и как 
на политический проект. Реализация 
любой политической идеи нуждается в 
соответствующей идеологической подго-
товке. Первый удар всегда наносит пропа-
ганда. Конечно, здесь мы видим элементы 
такой пропаганды. Вопрос лишь в том, 
сознательно ли люди становятся её рупо-
ром? Или мы имеем дело с культурной 
игрой? Если общество реагирует на три 
шестёрки, то человек, привыкший шоки-
ровать и провоцировать, использует этот 
код, чтобы вызвать реакцию и подстегнуть 
интерес к своей персоне. Беда в том, что в 
этой игре есть и невидимый участник. 
Начав с игры, довольно легко заиграться. 
Человек и сам не замечает, как оказывает-
ся под управлением силы, которую он 
использовал в качестве «специи» - для 
придания своим словам остроты. Чёрная 
лексика начинает требовать чёрных дел: 
раз вступив на этот путь, человек вынуж-
ден снова и снова доказывать себе свою 
«крутость», переступая через очередную 
границу в своей душе и выпуская нового 
демона.

- Известно, что грязная брань 
сопровождает некоторые тяже-
лые психические заболевания: когда 
личность перестает контролиро-
вать сознание, на поверхность 
всплывает подсознательное. Не 
является ли то невероятное коли-
чество мата, с которым прихо-
дится сталкиваться в повседнев-
ной жизни, симптомом наступаю-
щего (наступившего?..) безумия 
нашего общества? Вырвавшейся в 
сознание его подсознательной под-
кладкой?

- Нет сомнения, что наше общество 
духовно больно. Но всё же это только мета-
фора. У общества нет души, нет особого 
(надличностного) сознания. Всё что про-
исходит в общественном пространстве - 
следствие личного, персонального выбора 
каждого из нас. Было бы удобно найти 
лекарство, исцеляющее общественное без-
умие: примем закон, выделим денег, что-
нибудь учредим, ужесточим, наконец, цен-
зуру, - и здоровье общества восстановится. 
Но любые внешние действия будут без-
плодны, если на них не будут откликаться 
души конкретных людей. А конкретные 
люди, матерящиеся рядом с нами, вовсе не 
безумны. Они не следят за своим языком, 
потому что у них нет того, чтобы их моти-
вировало на это. Казалось бы, достаточной 
мотивацией должно было стать Правосла-
вие. Но не стало. Православные (особенно 
воцерковлённые), конечно, не матерятся. 
Но этого недостаточно. Число воцерков-
лённых перестало расти. И мы, будучи 
частью общества, не оказываем того благо-
творного действия, которое могли бы (а, 
по-хорошему, и должны) оказывать. 
Закваска не квасит тесто? Или соль поте-
ряла силу?

- И все-таки, что вызывает на 
поверхность эти силы?.. В воспо-
минаниях епископа Вениамина 
(Федченкова) о белой армии гово-
рится, что «везде матерная брань 
висела в воздухе», и справиться с 
этой «разлагающей гнусностью», 
как он пишет, так и не удалось. 
Поделюсь и собственными военны-
ми воспоминаниями. Поздним вече-
ром 11 августа 2008 года мы с кол-
легами сопровождали в цхинваль-
ский госпиталь машину с нашими 
бойцами, ранеными в бою под Нико-
зи. Грязный грузовик, отсутствие 
воды, отсутствие медицинской 
помощи (на поле боя смогли толь-
ко наложить повязки да вколоть 
промедол), тяжелые ранения - в 
грудь, спину, конечности… Тем, 
кто сразу отключился, было 
немного легче. Однако у тех, кто 
оставался в сознании на протяже-
нии всего этого безконечного двух-
часового движения в темноте и 
практически на ощупь, всем телом 
ощущая каждый ухаб на заброшен-
ных грунтовых и лесных дорогах, 
не вырвалось ни единого матерно-
го слова, даже когда действие обе-
зболивающего закончилось. Боец с 
открытым пулевым переломом 
бедра - кость торчала наружу, 
кровь не останавливалась - спра-
шивал только, когда же мы нако-
нец приедем. Впоследствии, вспо-
миная эту ночь, мы поняли, что 
едва ли не более всего нас поразило 
то, что никто не матерился. При 
этом белое движение исторически 
проиграло, а все наши раненые 
вышли из госпиталя на своих ногах, 
хотя начмед на поле боя оценивал 
шансы некоторых из них - на 
жизнь, не на то, чтобы вернуться 
в строй - как весьма сомнитель-
ные. Есть ли связь между справед-
ливостью дела, которому ты слу-
жишь, и использованием мата - 
хотя бы и в ситуации, когда другие 
слова, кажется, уже никак не 
отражают реальность?

- Мат вовсе не отражает реальность. 
Он её модифицирует. Причём в опреде-
лённом направлении: с помощью мата 
человек утверждает своё превосходство 
над обстоятельствами. Именно поэтому 

так часто матерятся в тяжёлых условиях 
и в сложных случаях: человек как бы 
берёт ситуацию под контроль, взнузды-
вает бытие. Но это - действие гордого, 
самоуверенного человека. Человека, 
полагающегося, прежде всего, на самого 
себя. Мат несовместим со смирением. С 
любовью. С признанием другого более 
сильным, компетентным, умелым. С 
призыванием Бога в любой ситуации. 
Тут или одно, или другое: или молишь 
Бога о помощи, или материшься и пола-
гаешься на себя.

Вероятно, в этом кроется и ответ на 
Ваш вопрос: не всякое дело, которое 
делают люди, венчает успех. Но что 
невозможно человеку, возможно Богу.

- Можно ли обойтись без мата 
в нашей жизни? Как сократить - 
если не полностью удалить - его 
присутствие в публичном про-
странстве?

- Целомудрие всегда проще сохра-
нить, чем обрести. Это касается всех сто-
рон человеческой жизни, в том числе и 
употребления матерных слов. Единожды 
впустив в себя словесную скверну, очень 
сложно, практически невозможно от неё 
избавиться. Как очень сложно избавить-
ся от визуальных образов, если тебе дове-
лось смотреть на что-то такое, чего не 
следовало бы видеть.

В первую очередь, надо затворить 
для мата уста: не произносить матерных 
слов ни при каких обстоятельствах. На 
это может потребоваться время, потому 
как матерщина легко заполняет семанти-
ческие пустоты, и люди привыкают 
использовать её в качестве смазки, обе-
зпечивающей плавность и законченность 
речи. Говорить без мата может стать 
трудно, потребуется как бы заново овла-
девать языком. Но это вполне возможно. 
Хотя порою зазор между мыслью и сло-
вом практически незаметен, всё же мы 
всегда сначала думаем, а потом говорим. 
Поэтому то, что сходит с нашего языка, 
находится в зоне контроля нашего созна-
ния. Наконец, каждый из нас когда-то 
уже освоил речь, соответственно, мы в 
силах и повторить этот подвиг.

Перестать материться в уме сложнее. 
Мы знаем эти слова, и они будут всплы-
вать в памяти. Определённые ситуации 
будут вызывать их с изматывающим 
автоматизмом. Но в этом случае не сле-
дует наполнять матерные слова энерги-
ей. Не надо продумывать их, принимать 
их в качестве внутреннего высказывания. 
Пусть они всплыли, они должны остаться 
лишь словоформой - словом из словаря, 
чем-то чужим, подобно тому, как мы 
отстраняемся от чужого мата, услышан-
ного на улице. Как мы уходим от улично-
го мата, снижаем концентрацию внима-
ния, чтобы его не слышать, так мы долж-
ны не концентрироваться и на матерных 
словах, всплывших у нас в уме. И тогда 
они будут всплывать всё реже, и, может 
быть, Бог даст, исчезнут совсем.

Мат в публичном пространстве - 
явление социальное, то есть он обуслов-
лен общим настроем. Чтобы изгнать мат, 
надо изменить этот настрой. Запрети-
тельные меры необходимы, но они одни 
не могут решить эту проблему. Нужно 
сформировать общественную нетерпи-
мость к мату. Это - неблизкая цель. Необ-
ходима активная просветительская дея-
тельность. Каждый должен знать приро-
ду мата и понимать свою духовную ответ-
ственность за произнесение этих слов. 
Но мало знать, надо ещё и внутренне 
принять это. Люди должны быть моти-
вированы на борьбу с собой за чистоту 
языка, а для этого они должны не прозя-
бать, а к чему-то тянуться, куда-то (или 
за кем-то) идти. А вот этого добиться 
очень непросто. Однако, во всяком слу-
чае, от того, сложится ли у нас такое 
общественное, и в то же время духовное 
движение, зависит не только избавление 
нашего народа от мата, но и само даль-
нейшее существование нашей страны и 
нашей цивилизации.

Беседовала Яна Амелина, секретарь-
координатор Кавказского 
геополитического клуба

БРАНЬ ИЗМЕНЯЕТ РЕАЛЬНУЮ ЖИЗНЬ
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«ВСЁ, ЧТО ДОЛЖНО 
РАЗРЕШИТЬСЯ»

В феврале во Франции вышла 
новая книга современного 
русского писателя Захара 

Прилепина. Во время Дней рус-
ской книги и русскоязычных 
литератур, которые прошли в 
Париже 3-4 февраля, Захар При-
лепин дал интервью. 

– Захар, в своей книге Вы гово-
рите о войне, которая происхо-
дит в центре Европы, и о кото-
рой практически никто не 
хочет знать? Еще в XVI в. Маки-
авелли утверждал: «Справедли-
вая война - это необходимая 
война». Почему эта война была 
необходима? Почему Вы уехали 
жить на Донбасс?

– Я не думаю, что она была необхо-
дима, но по многим причинам она 
была неизбежна. 

Впервые я об этом услышал в самой 
Украине, в Киеве, еще за 3 года до 
начала событий. Все говорили, что 
будет война, потому что две половины 
страны не понимают друг друга. 

Там живут люди, которых я воспри-
нимаю как родственников, это родные 
мне люди. И если родственникам тяже-
ло, если в них стреляют, их убивают, 
ограничиться тем, что просто писать об 
этом и привозить туда гуманитарную 
помощь, я уже не мог. Я в прошлом 
военный, и поэтому принял такое 
решение.

– Западная интеллигенция 
отводит взгляд от этой войны, 
но после Вашей книги остается 
впечатление, что и российская 
интеллигенция тоже не хочет 
замечать эту войну. Могли бы 
Вы это прокомментировать?

– Этому много причин. Одна из них 
- это то, что с какого-то момента Запад 
стал приветствовать интеллигенцию, 
приносящую только плохие новости из 
России. Тех, кто приезжает с покаяни-
ем, самобичеванием, с рассказами о 
том, как они живут в гулаге, за колю-
чей проволокой, в тирании, деспотии и 
т.д. И это наркотик, на который они 
подсели. При любом конфликте, кото-
рый случается на территории бывшего 
СССР, в совершенно идентичных ситу-
ациях они всегда выбирают сторону не 
России, а какую-то другую сторону, и 
неважно какую. И эта «культурная 
элита»: писатели, музыканты, обще-
ственные деятели - так или иначе впи-
сана в культурную парадигму Европы, 
в том числе Франции. Их любят за то, 
что они говорят о страшной, чудовищ-
ной, ужасной России, которая давит 
весь мир, а не о другой России.

– И счета у них не только в 
российских банках... 

– У кого есть счета, у кого нет, но я 
не стал бы всё объяснять исключитель-
но с материалистической позиции. Это 
идейно мотивированные люди, кото-
рые считают, что Россия - это тюрьма, 
Россия - это зло, и с этим злом можно 
бороться как угодно. Они объективно 
осведомлены и прекрасно знают, что в 
Крыму и на Донбассе 90% населения 
желают жить в русской матрице, так 
или иначе в содружестве с Россией и не 
желают участвовать во всем том, что 
произошло на киевском Майдане. Они 
об этом знают, но так как с точки зре-
ния нашей либеральной «интеллиген-
ции» это подавляющее большинство – 
глупые, дурные люди, сделавшие 
неправильный выбор в пользу «позор-
ной Рашки», а не выбравшие «прекрас-

ный путь» и «светлое прогрессивное 
будущее» Украины, то об этих зомби и 
говорить нечего. Вот это отрицание 
базовых принципов демократии меня 
больше всего поражает в нашей «про-
грессивной культурной элите».

– Вы писали о том, что «на 
Донбассе средний класс сделал 
то, чего не должен делать никог-
да!» Война на Донбассе - это про-
должение классовой борьбы?

– Это, скорее, не продолжение 
классовой борьбы, а парадокс, потому 
что, как я уже сказал, «элита» воспри-
нимает основных фигурантов происхо-
дящего на Донбассе как быдло, как 
грязных шахтеров, крестьян, банди-
тов, которые выползли откуда-то из 
нор и не хотят идти к прогрессу, к 
«светлому будущему». Но персонажи 
моей книги «Всё, что должно разре-
шиться» как раз доказывают, что там 
огромное количество людей образо-
ванных, обезпеченных, сделавших 
хорошую карьеру и имеющих большие 
перспективы. И выбор этих людей был 
не классовый, а экзистенциальный. 
Эти люди посчитали концепцию, пред-
ложенную киевским Майданом, неува-
жительной по отношению к себе, к 
своему мировоззрению русского чело-
века, отрицающую их суть как тако-
вую. Они сказали: «Мы не согласны с 
этим. Не согласны с тем, что мы 
наследники Бандеры, Шухевича и 
др.». И классовая принадлежность не 
была определяющей. Это выход за 
пределы классового сознания.

– В Ваших книгах прослежи-
вается расслоение общества на 
людей трудящихся, у которых 
высокие человеческие принципы, 
и людей с буржуазным мышле-
нием, которые любят вульгар-
ную помпезность. Это демон-
страция концепции Дж. Оруэл-
ла, которая противопоставля-
ет порядочность простых 
людей вульгарным «интеллек-
туалам»? 

– Это очень точное наблюдение. 

– Вы говорите, что уход 
этой «элиты» в итоге благо-
приятно сказался на экономиче-
ском и гуманитарном положе-
нии людей на Донбассе. Это 
результат спонтанной самоор-
ганизации народа? Может, это 
и есть выход из ситуации и воз-
можность для восстановления 
страны?

– В этом есть резон, и, я думаю, не 
только для Донбасса. Это характерно в 
целом для всей планеты. Существует 
класс тунеядцев. Возможно, когда-то 
их родители или они сами, на заре сво-
его бизнеса, и были полезны, но сегод-
ня в целом колоссальные финансовые 
корпорации не приносят Донбассу 
ничего. Люди спокойно обходятся без 
них и без их финансовых махинаций.

Я описываю в книге, как они оста-
вили свои огромные особняки, уехали 
в Киев, уверенные, что эти маргиналы 
без них ничего не смогут, погибнут. Но 
прошел год-другой, и всё в порядке. 
Никто не позвал их обратно, не попро-
сил о помощи. 

– Расскажите, пожалуйста, 
о гуманитарной ситуации на 
Донбассе сегодня.

– Донбасс практически вышел на 
тот уровень, когда он тратит столько, 
сколько зарабатывает, т.е. вполне мог 
бы находиться на самообезпечении. Но 
один обстрел, который попадает в 
фильтровальную станцию или трам-
вайное депо, тут же выбивает респу-
блику из бюджета. Единственная стра-
на, которая признала независимость 
Донбасса, это Южная Осетия. Но через 
Южную Осетию более десятка евро-
пейских стран торгуют сегодня с Дон-
бассом, и нам это очень помогает. Так 
что потихонечку налаживается торгов-
ля, и находчивость европейских биз-
несменов очень радует: они ищут пути 
обхода санкций и находят их. Я не раз 
видел и деловых французов у кабинета 
Александра Захарченко (глава ДНР).

– Украинские войска продол-
жают действовать в Донбассе 
против гражданского населения 
и бомбить гражданские объек-
ты?

– Сейчас это стало гораздо слож-
нее. Прицельный обстрел гражданских 
объектов происходит гораздо реже. А в 
2014-2015 гг. был полный безпредел: 
тупо бомбили по объектам водоснаб-
жения, чтобы оставить город и граж-
данское население без воды и тепла. 
Сегодня такого нет, потому что здесь 
всё-таки много наблюдателей ОБСЕ, 
им приходится работать, и они не могут 
не заметить, что прилетело «оттуда» и 
попало «сюда», и в результате город 
остался без водопровода.

– Есть ли у Вас доказатель-
ства участия иностранных 
советников во всех этих опера-
циях?

– Я лично не обладаю документа-
ми, подтверждающими это, но само 
наличие американских советников 
является фактом. В декабре 2016 года, 
перед окончательными выборами 
Дональда Трампа (действующий пре-
зидент США), на донецком фронте 
погибли два американских советника. 
Снайперы отработали. Вычисляются 
они довольно легко: стоит на передо-
вой человек, вокруг него все бегают, и 
всем очевидно, что процессом руково-
дит он. ВСУ хотели предъявить США 
убитых американских граждан с целью 
введения войск, в качестве помощи 
Украине, но Трамп не стал использо-
вать эту карту, в том числе, видимо, и 
во избежание вопроса о целях присут-
ствия американских инструкторов на 
территории Украины.

В 2014-2016 гг. активизация воен-
ных действий и наступлений украин-
ской армии происходила синхронно: 
приезжал какой-нибудь высокий аме-
риканский чиновник в Киев, проводил 
1-2 дня, уезжал, и тут же начиналось 
наступление. И это всегда было 100%-м 
сигналом к активизации и наступлени-
ям, поэтому не нужно ходить по киев-
ским кабинетам, искать ЦРУ, это было 
наглядно и абсолютно очевидно.    

– Есть мнения, что Украиной 
сегодня реально управляют нео-
фашистские банды, в частно-
сти, такие как «Азов», в то 
время как украинская армия 
практически демотивирована. 

– Нет. Они составляют какую-то 
часть вооруженных сил, но я думаю, 
даже не половину, однако это наиболее 
агрессивные противники. Наш бата-
льон периодически сталкивается с 
ними на передовой. И батальоны 
«Азов», «Донбасс» гораздо эффектив-
нее воюют, чем ВСУ. 

– А кто финансирует эти 
банды? НАТО?

– Нет. Их все контролирует министр 
внутренних дел Украины А. Аваков. 
Это обезпеченный человек, которого 
поддерживает бизнес, который имеет 
разнообразные источники доходов и 
который метит на президентское крес-
ло. Я думаю, что у Авакова есть сред-
ства и без НАТО... Уже есть фотогра-
фии, которые свидетельствуют о том, 
что джавелины (Javelin, американские 
ПТРК), которые американцы поставля-
ют сейчас на Украину, уже есть у 
«Азова», хотя американцы требовали, 
чтобы они шли на вооружение ВСУ. 

– Недавно Верховная рада 
проголосовала за закон о реин-
теграции Донбасса, а американ-
цы подтвердили, что будут 
помогать и поставлять без-
платно оружие на Украину. Это 
начало новой военной эскала-
ции?

– Сложно прогнозировать. Дело в 
том, что есть Минские соглашения, в 
которых США не участвуют (страны-
участники Минских соглашений: Укра-
ина, Россия, Германия, Франция). Аме-
риканцев, конечно, сильно раздража-
ет, что они не являются участниками 
этого процесса. Но этот закон, приня-
тый на Украине, довольно безсмыслен-
ный, потому что Украина не может 
выйти из Минских соглашений. Если 
это произойдет, то Порошенко (дей-
ствующий президент Украины) стано-
вится по факту международным пре-

(Окончание на стр. 16)

Современный русский писатель Захар Прилепин
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ступником: он же поставил свою под-
пись под Минскими соглашениями и 
обязан их соблюдать, поэтому это закон 
для «внутреннего пользования», и он, 
по сути, не имеет международного веса. 
Порошенко хорошо знает безпринцип-
ность американцев. Знает, что сегодня 
они могут пообещать помощь, а завтра 
скажут: «Да мы пошутили и совсем не 
собирались ничего делать!», поэтому 
для него это очень сложный момент. 
Он прекрасно понимает, что с одной 
стороны имеет поддержку на словах, и 
джавелины ему поставляют, а с другой 
- при изменении конъюнктуры он 
может стать международным преступ-
ником. 

– Западная пресса говорит 
исключительно об агрессии Рос-
сии на Украине. Россия помогает 
повстанцам? И если помогает, 
то как?

– До недавнего времени Россия 
платила пенсии пенсионерам Донбас-
са, периодически помогает горючим, 
здесь есть российские специалисты в 
сфере экономического развития. С 
военными специалистами из России я 
лично не сталкивался, в моем батальо-
не их не было, но мы допускаем воз-
можность присутствия российских 
военных специалистов на Донбассе. 
Если там есть американские специали-
сты, то почему бы там не быть и рос-
сийским? Но это все очень ограничен-
но. Пока я не стал жить на Донбассе, я 
сам не понимал степень независимо-
сти Донбасса от России. И только когда 
я переехал туда, поселился там, стал 
военнослужащим и советником Захар-
ченко, я понял, до какой степени это 
личностная донбасская история. Про 
это в моей книге говорит А. Бабицкий, 
про сподвижников Стрелкова, кото-
рых якобы лично отправляла Россий-
ская армия. Даже если бы это было 
правдой, хотя я знаю, что это не так, 
это была личная авантюра. Но даже 

если предположить, что Россия таким 
образом собиралась помогать Донбас-
су, то это бред. Представьте, 48 чело-
век с Украины вошли в Воронеж и 
стали его завоевывать? Без сотен тысяч 
поддержки из местного населения 
ничего бы не произошло! Если бы у 
нее была возможность, российская 
власть отвязалась бы от всего этого 
Донбасса и забыла бы всё это раз и 
навсегда. Российской властной элите 
этого совсем не надо. Людям, которые 
имеют вес в политике, свои собствен-
ные интересы, у которых есть вклады 
за границей, у которых там живут тещи 
и другие родственники. Какой Дон-
басс? Он им абсолютно не сдался! Их 
просто втащили в эту ситуацию. На 
Западе этого, очевидно, не понимают, 
когда говорят «о кровавой морде рос-
сийской агрессии».

– В книге «Всё, что должно 
разрешиться...» Вы приводите 
еще откровения А. Бабицкого, 
бывшего корреспондента Радио 
«Свобода», о методах западной 
пропаганды. Несмотря на появ-
ление новых средств массовой 
информации, RT, например, рос-
сийский «soft power» остается 
очень слабым. И на Западе образ 
России всё чаще стараются сде-
лать как можно более негатив-
ным. Может быть, именно на 
новом поколении российских 
писателей лежит ответствен-
ность за создание образа другой 
России? Вы осознаете свою 
ответственность?

– Да, я понимаю эту ответствен-
ность. Я, как муравей, еду во Францию 
и пытаюсь переубедить каждого 
отдельно взятого француза, который 
приходит ко мне на встречу или читает 
мою книгу. Это маленькая, точечная 
работа, которая не может сравниться с 
массивом СМИ. Но есть такие понятия, 
как правда, справедливость, Бог, и они 
в итоге всё равно окажутся сильнее. Ко 
мне за последние два года подходило 

уже несколько десятков французов, 
которые говорили: «Мы понимаем всё, 
о чем Вы говорите. Мы знаем, что это 
так».

Когда я представлял книгу «Оби-
тель» (L’Archipel des Solovki), огром-
ный зал был забит. И когда я сказал: 
«Вы, наверное, не знаете о роли Банде-
ры, Шухевича, «зеленых братьев» в 
геноциде евреев», и весь зал, все 300 
человек, загудел: «Мы знаем!». Так что 
те, кто по-настоящему хочет разобрать-
ся в том, что там происходит, они сле-
дят, ищут информацию и находят. И 
это очень радует. 

– Вы пишете, что монолит-
ный (однополярный) мир, обра-
зовавшийся после развала 
Советского Союза, «вызывает 
тошноту». И, казалось бы, это 
уже конец истории. Но то, что 
происходит на Донбассе, может, 
свидетельствует о том, что 
история еще будет продол-
жаться? Сопротивление и оппо-
зиция этим силам будут расти? 

– Да, сопротивление есть и будет 
расти. Сосуществование на территории 
Российской империи, СССР, России 
огромного количества народов не слу-
чайно. В этом есть колоссальный вну-
тренний смысл, колоссальные вну-
тренние связи. Совместная тысячелет-
няя жизнь не может быть отменена ни 
пропагандой, ни какими-то мифологи-
ческими конструкциями, ни идейными 
установками о необходимости какого-
то эфемерного прогресса, движениями 
то в одну, то в другую сторону. Есть 
колоссальное сообщество, объединен-
ное долгими веками совместной 
жизни. И это всё равно не может не 
проявляться. 

Давайте честно признаемся себе, 
что большая часть бывших советских 
республик не получили искомой неза-
висимости. Экономически они абсо-
лютно зависимы. На их территориях 
находятся чужие военные базы. Напри-
мер, прибалты, считая себя свободны-

ми людьми, не хотели принимать уча-
стие в войне СССР в Афганистане, но 
как только они вышли из состава СССР, 
и Америка тут же стала призывать их в 
тот же Афганистан. И теперь там на 
кладбищах вместе лежат латыши и 
эстонцы, одни воевавшие на стороне 
Советского Союза, другие - на стороне 
США.

Огромное число людей на Украине, 
в Казахстане, Армении, Азербайджане, 
Грузии понимают, что в этой почти 
тридцатилетней истории есть очень 
большой элемент абсурда. Они не 
стали ни богаче, ни независимее. В 
моем понимании, если что и может 
гарантировать Украине независимость 
и сохранение территории, так это друж-
ба с Россией. Потому что при иных 
обстоятельствах Украина может разва-
литься на гораздо большее количество 
частей. Стоит только американцам 
уйти в отпуск, как Польша, Румыния 
тут же могут предъявить свои права на 
территории. И на Украине многие 
начинают понимать, что сотрудниче-
ство с Россией является залогом сохра-
нения культуры и территории Украи-
ны.

– Карл Гершман - глава аме-
риканского неоконсервативного 
Национального фонда поддерж-
ки демократии (NED) – всена-
родно призвал правительство 
США организовать государ-
ственный переворот в России. 
Как Вы думаете, современная 
ситуация в России делает воз-
можным майдановский сцена-
рий? В частности, благодаря 
усилиям креативного сообще-
ства?

– Население России получило 
очень жесткую прививку в связи с Май-
даном. И если что-то подобное начнет-
ся в Москве, люди встанут и без поли-
ции, без помощи спецслужб просто 
порвут оппозиционеров на части.

Беседовал Тьерри Сен-Жермес, 
Париж

«ВСЁ, ЧТО ДОЛЖНО 
РАЗРЕШИТЬСЯ»

(Окончание. Начало на стр. 15)


